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Buenos días, 

 

Los medios de comunicación recogen hoy, en su edición impresa y digital, las siguientes 

noticias:  

-Sur publica que “los titulares acreditados acuerdan que la promoción a cátedra sea por 
antigüedad”. Añade el periódico que los profesores de la UMA se reunieron ayer en 
asamblea y solicitarán al rector que este curso convoquen las 14 plazas que permite la ley. 

-El periódico, por otro lado, se hace eco de la firma de convenio entre la UMA y el Club 
Stemxion, para promover la vocación investigadora desde niños. Tuvo lugar el viernes, 25 
de septiembre, en el Rectorado. 

-Málaga Hoy anuncia que el Centro de Estudios Andaluces rinde hoy homenaje a Giner de 
los Ríos en la UMA. 

-La Opinión, en el artículo “Octubre”, destaca el discurso reivindicativo que pronunció el 
rector en funciones, José Ángel Narváez, en el acto de apertura de la Universidad de 
Málaga. 

-Europa Press informa de que la UMA se suma al ‘Día de la Banderita’ de Cruz Roja. 

-La Agencia de noticias científicas SINC se hace eco del hito investigador desarrollado 
en la UMA, un trabajo que ha identificado una nueva estrategia antitumoral en la terapia 
contra el cáncer. 
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La nueva ordenanza  
de vía pública también 
facultará a los agentes 
para retirar las mesas y 
sillas que se excedan  
de los metros autorizados  

:: JUAN SOTO 
MÁLAGA. El Ayuntamiento pre-
para la artillería para acabar con los 
excesos de la hostelería en el Cen-
tro. La nueva ordenanza de vía pú-
blica que ultima el área de Comer-
cio facultará a la Policía Local para 
sancionar a los bares y restaurantes 
que se excedan en las terrazas sin 
necesidad de requerir una resolu-
ción previa. Hasta ahora, los agen-
tes debían informar al área sobre el 
incumplimiento en un complejo 
trámite burocrático que ahora se su-
primirá para dar agilidad a todo el 
proceso. Y no sólo eso, sino que se 
establecerá un procedimiento para 
que los agentes puedan retirar las 
mesas y sillas de los infractores en 
el momento. 

Según detallan desde el Ayun-
tamiento, esta nueva ordenanza, 
que está siendo consensuada con 
hosteleros y vecinos, es bastante 
más simple que la anterior al defi-
nir con claridad qué es lo que está 
permitido y qué no. La concejal res-
ponsable del área, María del Mar 
Martín Rojo, adelantó que su in-
tención es que sea una realidad a 
principios del año que viene. «Se 
trata de una ordenanza muy clara 
y ágil, fácil de aplicar y en la que 

los hosteleros están de acuerdo», 
resume. Antes de ser aprobado de 
forma definitiva, el documento de-
berá salir a exposición pública para 
que los colectivos implicados pue-
dan realizar las alegaciones conve-
nientes  y, posteriormente, ser apro-
bado en Pleno. No obstante, la edil 
entiende que «se adapta a la reali-
dad de Málaga» y trata de evitar la 
percepción de que «hay algún tipo 
de permisividad por parte del Ayun-
tamiento». 

La futura normativa también in-
corpora condiciones más estrictas a 
la hora de autorizar terrazas en las 
calles. Entre otras, prohibirá poner 
mesas y sillas en aquellas calles en 
las que queden menos de dos me-
tros libres para el paso de los peato-
nes. En este sentido, Martín Rojo 
advierte que muchos empresarios 
tendrán que adecuarse a la norma-
tiva o quitar la terraza. A su juicio 
«es fundamental garantizar el paso 
de los peatones por todas las calles».  

En el aspecto organizativo, la or-
denanza permitirá limitar el hora-
rio de los negocios de hostelería en 
casos puntuales. Aunque se trata 
de una competencia directa de la 
Junta de Andalucía, en determina-
das ocasiones se podrá modificar 
para garantizar la convivencia en-
tre los negocios y los vecinos. Tam-
bién se obligará a los hosteleros a 
tener expuesta la declaración res-
ponsable y a contar con un mapa 
detallado sobre la terraza que tie-
ne autorizada para que de un sim-
ple vistazo se sepa si está cumplien-
do con la legalidad. 

Para limitar las terrazas, el Ayun-
tamiento seguirá utilizando la fór-
mula de las chapas identificativas, 
ya que permite delimitar el espacio 
sin necesidad de afectar a la imagen 
de las calles. En este aspecto, la nue-
va normativa obligará a que cual-
quier elemento que quiera poner el 
negocio se encuentre dentro del es-
pacio delimitado, ya sea una sim-
ple pizarra o un toldo.   

Tras las diferentes reuniones 
mantenidas con hosteleros y veci-

nos, sobre todo con los del Centro 
Antiguo, la edil cree que la norma 
está suficiente consensuada para 
salir adelante sin problemas. «Los 
hosteleros son conscientes de que 
las normas deben cumplirlas todos 
por igual, porque ellos son los pri-
meros interesados en que se regu-
le la situación». 

Los responsables de las diferen-
tes asociaciones de hostelería de 
Málaga se limitaron a informar de 
que han recibido el documento ela-
borado por el Ayuntamiento y que 
lo están analizando para realizar las 
alegaciones pertinentes. En este as-
pecto, avanzaron que quieren reu-
nirse entre ellos para consensuar el 
camino a seguir, aunque no se mos-
traron muy a favor de que la propia 
Policía Local pueda multar a los es-
tablecimientos.

La Policía Local podrá  
multar a las terrazas  
en el momento y sin 
pasar por Comercio

Terrazas llenas en el Centro de la capital. :: EDUARDO NIETO

Los profesores de la 
UMA, reunidos ayer en 
asamblea, solicitarán al 
rector que este curso se 
convoquen las 14 plazas 
que permite la ley  

MÁLAGA. Los profesores titulares 
de la Universidad de Málaga que 
cuentan con la acreditación para la 
promoción a cátedra se reunieron 
ayer en la Facultad de Derecho y 
acordaron solicitar al Rectorado que 
se modifiquen los criterios de pre-
lación y que las plazas que se pue-
dan ofertar de ahora en adelante se 
adjudiquen en función del tiempo 
que llevan los interesados acredita-
dos, y se descarte el ránking que ela-

bora la UMA en función de distin-
tos parámetros. El colectivo aprobó 
también exigir a la UMA que para el 
presente curso se convoquen «el nú-
mero máximo de plazas que permi-
te la normativa vigente» (catorce, 
en función a la tasa de reposición de 
este año, el 50 por ciento de las 27 
jubilaciones previstas). 

En estos momentos son ya 88 los 
profesores titulares acreditados para 
catedráticos (en lo que va de año 18 
han conseguido la acreditación ne-

cesaria para el ascenso).  
La asamblea, en la que participa-

ron 62 acreditados del total de 88 
afectados, acordó por 39 votos fren-
te a 19 solicitar un cambio en la nor-
mativa actual de la UMA relativa a la 
dotación de plazas de catedráticos, 
que considere a todo el colectivo de 
acreditados. Tras este acuerdo, en una 
segunda votación 35 de los presen-
tes se manifestó partidario de que el 
criterio más acertado para convocar 
las plazas sea únicamente el de la fe-
cha de obtención de la acreditación, 
ocho de que se aplicara el polinomio 
por años, seis que hubiera dos listas 
(una por fecha y otra por aplicación 
del polinomio) y el resto se abstuvo. 

En la asamblea se puso de mani-
fiesto que la UMA es una de las po-
cas, o la única, universidad españo-

la que ha establecido un ránking para 
la promoción a cátedra, en el que se 
tienen en cuenta la fecha de acredi-
tación, número de catedráticos y 
alumnos en el departamento, inves-
tigación, ratio de profesores titula-
res y catedráticos e incluso la condi-
ción de género. Una función mate-
mática (conocida entre los afectados 
por ‘polinomio’) da como resultado 
un listado que ordena a los titulares 
acreditados en función de una pun-
tuación. Pero, según indicaron, en 
la mayoría de universidades el acce-
so a la cátedra se prioriza en función 
de la fecha de acreditación. 

Con los recortes en educación, des-
de 2012 no se han podido sacar pla-
zas de funcionario y tampoco se ha 
promocionado a catedráticos, aunque 
los titulares se han seguido acreditan-

do ante la Aneca, la agencia nacional 
que realiza las evaluaciones y otorga 
al candidato la acreditación necesa-
ria para optar a esas plazas de titular 
o catedrático. De esta manera se ha 
creado una gran ‘bolsa’ de titulares 
acreditados, hasta ya cerca de noven-
ta, algunos desde 2011. 

La asamblea también decidió por 
unanimidad seguir realizando todo 
tipo de actividades para lograr que 
se doten las plazas necesarias para 
que los integrantes de este colecti-
vo puedan aspirar a una promoción 
que hasta ahora no se les reconocía, 
a diferencia de lo que acontece con 
los integrantes de los restantes cuer-
pos de funcionarios. 

El rector en funciones, José Án-
gel Narváez, ya mostró su disposi-
ción a cambiar los criterios si había 
consenso entre los afectados. La ur-
gencia de estos cambios viene dada 
porque la UMA, como el resto de uni-
versidades andaluzas, debe contar 
con la autorización de la Consejería 
de Economía para incrementar el 
gasto, que debe estar contemplado 
en los presupuestos de la Junta, que 
están en fase de elaboración.

Los titulares acreditados acuerdan que la 
promoción a cátedra sea por antigüedad

Las terrazas deberán  
dejar al menos dos metros 
libres para garantizar el 
paso de peatones

FRANCISCO 
GUTIÉRREZ

� fgutierrez@diariosur.es

:: SUR 
MÁLAGA.  El Ayuntamiento de 
Málaga informó ayer de que a 
partir de este próximo viernes 
va a dar comienzo la etapa final 
de segunda fase de las obras co-
rrespondientes al proyecto de 
Renovación Urbana del Entor-
no de la Catedral. Esta etapa fi-
nal de estos trabajos, que se en-
marcan en el Programa de Tu-
rismo Sostenible Málaga Ciu-
dad y está financiada en un 40 
por ciento por el Ayuntamien-
to y en un 60 por ciento por la 
Junta de Andalucía a través del 
dicho plan, contempla actuacio-
nes en las céntricas calles Mo-
lina Lario, Postigo de Abades y 
Cañón. 

 Con tal motivo, y tras la res-
tauración de la circulación por 
la calle Cortina del Muelle a 
mediados de agosto, se va a pro-
ceder a partir de este viernes a 
terminar las obras en la calle 
Molina Lario quedando la mis-
ma con un solo carril de circu-
lación para los vehículos en sen-
tido sur. 

También se suprimirá desde 
dicha jornada el tráfico en la 
calle Postigo de Abades, mien-
tras que el acceso al ‘parking’ 
Catedral se realizará con entra-
da y salida por Cortina del Mue-
lle, según informó ayer el 
Ayuntamiento a través de un 
comunicado. 

Asimismo, han apuntado que 
el acceso a los aparcamientos 
situados en las calles Litoral y 
Strachan debe realizarse con 
entrada desde la plaza del Obis-
po y salida por Molina Lario di-
rección sur. 

Las obras del 
entorno de la 
Catedral enfilan su 
final con cambios 
en el tráfico

usuario
Resaltado
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Crítica de Cine

IRRATIONAL MAN

★★★★★

Comedia dramática, EEUU, 2015. 96
min. Director:Woody Allen. Guión:Woo-
dy Allen.Música: Ramsey Lewis. Foto-
grafía: Darius Khondji. Intérpretes: Joa-
quin Phoenix, Emma Stone, Jamie
Blackley, Parker Posey, Ethan Phillips, Julie
Ann Dawson, Mark Burzenski, Gary Wil-
mes, Geoff Schuppert, David Pittu, Steven
Howitt, Kaitlyn Bouchard, Ana Marie Proulx,
Kate McGonigle, Tamara Hickey. Cines: Al-
béniz, Málaga Nostrum, Plaza Mayor, La
Verónica, Miramar, La Cañada, Rincón de la
Victoria, El Ingenio.

Carlos Colón

Ser coetáneo de Woody Allen, y
más en los tiempos que corren
para el cine estadounidense, es
un privilegio. De entre los gran-
des neoclásicos de los 70 solo
nos quedan en buena forma
creativa Eastwood y él (estalla-
ron como grandísimos creadores
casi a la vez, Allen con Annie Hall
en 1977 y Eastwood con El fuera
de la ley en 1976). Scorsese anda

dando tumbos, Coppola dejó el
cine tras eclipsarse asombrosa-
mente su genio y Spielberg…
Spielberg, como diría el camare-
ro de Irma la dulce, es otra histo-
ria. Quienes hemos sido coetá-
neos de Ford, Hawks, Lubitsch,
Hitchcock, Kubrick o Wilder, te-
niendo el privilegio de esperar
nuevas obras suyas, sabemos lo
que significa perderlos. Todo se
resume en una famosa anécdota.
Billy Wilder y William Wyler vol-
vían del entierro de Lubitsch. El
primero dijo: “Se acabó Lu-
bitsch”. Y el segundo le contestó:
“Peor aún, se acabaron las pelí-
culas de Lubitsch”.

Afortunadamente el octogena-
rio Allen vive y por lo tanto sus
películas no se acabaron. Es más,
como no se toma tan en serio co-
mo para dosificarse, nos regala
una cada año. Todas interesan-
tes e inteligentes. Algunas ex-
traordinarias. No se puede rodar
una Annie Hall, una Manhattan,
una Hannah y sus hermanas, una
Delitos y faltas o una Blue Jasmi-

ne cada año. Además la distin-
ción entre una otras hay que de-
jarla al tiempo, crítico supremo.
Algunas que parecieron encanta-
doramente pequeñas, como
Broadway Danny Rose o Podero-
sa Afrodita, han crecido con el
paso de los años.

Irrational Man es uno de esos
Allen que al principio no parece
de los grandes. Ya se verá. De mo-
mento se puede decir de ella que
prolonga el discurso dostoie-
vskiano sobre el delito, el castigo
y la culpa moral ya tratado en
muchas otras películas suyas
(Delitos y faltas, Match Point),
tratándolo en un tono cada vez
más desconcertantemente ligero
y reflexivo, irónico y serio, negro
–negrísimo– pero no desespera-
do. Este llegar al borde del abis-
mo –del sinsentido, del absurdo,
de la muerte– para pararse y al-
zar los hombros en un gesto de
displicencia que también podría
ser de una vaga esperanza es tal
vez lo que Allen ha asimilado me-
jor del universo felliniano, desde

la sonrisas entre lágrimas que
cierra Las noches de Cabiria has-
ta la divertida perplejidad del pe-
riodista náufrago y el rinoceron-
te en el final de E la nave va.

Lo que empieza como la ené-
sima variación alleniana sobre
el tipo amargado, nihilista y
perdido, y pese a ello seductor y
seducido, da un giro inesperado
al convertirse en una serie de
variaciones sobre el imperativo
moral kantiano en versión de ci-
ne negro o criminal. No hay que
decir más porque lo mejor de la
película, además de que es de
Allen y se le nota (lo que inclu-
ye las perfectas interpretacio-
nes), es precisamente este giro
que lleva a una amargado profe-
sor de filosofía a… Dejémoslo
aquí. Diciendo que hay risas,
sonrisas y sobrecogimiento. Pe-
ro, sobre todo, placer. El mila-
gro de Allen es hacernos sentir
tan bien contándonos cosas tan
terribles. Será que nos hace sen-
tirnos humanos. Y que hace cos-
quillas a la inteligencia.

Dostoievski y Kant en una comedia
negra: sólo Allen puede hacerlo

M. H.

Emma Stone y Joaquin Phoenix son la pareja protagonista de la última entrega del director estadounidense.

El Museo
Joaquín
Peinado abre
sus puertas al
arte urbano

R. C. RONDA

El Museo Joaquín Peinado de
Ronda, perteneciente a la
Fundación Unicaja, abrió
ayer sus puertas al arte calle-
jero con la inauguración de
la exposición Arte Urba-
no/Urban Art. La muestra
cuenta con obras exclusivas
de la creación más actual y
está compuesta por medio
centenar de piezas, varias de
ellas inéditas, pertenecien-
tes a un grupo de artistas
contemporáneos nacionales
e internacionales. Entre los
autores que han formado
parte de este proyecto vincu-
lado al arte callejero desta-
can Cleon Peterson, Tim
Biskup, D. Face, Obey,

Neckface, Ryca, Tristan Ea-
ton o Invader, entre otros.

La exposición propone es-
tablecer un recorrido a tra-
vés del trabajo de importan-
tes artistas, que destacan por
sus distintas procedencias y
por la diversidad de técnicas
empleados por los mismos.
Además, la muestra, que
cuenta con obras del colec-
cionista Daniel Jiménez Mo-
ra y con la colaboración de la
marca Vans, que ha aportado
trabajos inéditos como unas
zapatillas gigantes del núme-
ro 66, incluye un grafiti rea-
lizado para la muestra por el
artista malagueño Ddarko.

La exposición permanece-
rá en este museo hasta el 15
de diciembre y podrá visitar-
se en horario de lunes a vier-
nes de 10:00 a 17:00 y los sá-
bados de 10:00 a 15:00.

Unamuestra reúne
obras deObey, D. Face,
CleonPeterson e
Invader, entre otros

R. C. MÁLAGA

En este año 2015 se cumple el
centenario de la muerte de Fran-
cisco Giner de los Ríos (Ronda,
1839 – Madrid, 1915), gran re-
novador de la pedagogía españo-
la. Conmemorando esta efemé-
ride, el Centro de Estudios Anda-
luces en colaboración con la Uni-

versidad de Málaga (UMA), or-
ganiza un homenaje al maestro
andaluz por excelencia, inspira-
dor de gran parte de las acciones
pedagógicas más renovadoras
de la educación española, cuyas
propuestas, hoy como ayer, si-
guen estando a la vanguardia de
la innovación pedagógica. Este
acto, que se celebra hoy a las

12:00 en la Sala de Grados de la
Facultad de Ciencias de la Edu-
cación de la Universidad de Má-
laga, se plantea como una mesa
redonda en la que van a interve-
nir cuatro profesores expertos en
Historia de la Educación y auto-
res del monográfico que la revis-
ta Andalucía en la Historia ha de-
dicado a la evolución de la ense-

ñanza en las aulas. La actividad
tiene entrada libre.

En el encuentro de hoy partici-
parán las coordinadoras del do-
sier monográfico, Isabel Grana
Gil, profesora de Historia de la
Educación de la Universidad de
Málaga y Guadalupe Trigueros
Gordillo, profesora de Historia de
la Educación de la Universidad de

Sevilla; el autor del perfil de Fran-
cisco Giner de los Ríos, Francisco
Martín Zúñiga, que también es
profesor de Historia de la Educa-
ción de la Universidad de Málaga;
y la directora del departamento
de Historia de la Educación de la
Universidad de Málaga, Carmen
Sanchidirán Blanco. Completan
la mesa redonda Francisco José
Murillo Mas, decano de la Facul-
tad de Ciencias de la Educación de
Málaga y Mercedes de Pablos, di-
rectora del Centro de Estudios An-
daluces y el delegado del Gobier-
no de la Junta de Andalucía en
Málaga, José Luis Ruiz Espejo.

El Centro de Estudios Andaluces rinde hoy
homenaje a Giner de los Ríos en la UMA

usuario
Resaltado
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La Universidad de 
Málaga y el Club 
Stemxion  
promueven la 
vocación 
investigadora 
desde niños 

:: SUR 
La Universidad de Málaga y el 
Club Creativo y Tecnológico 
Stemxion, promoverán la for-
mación tecnológica y la in-
novación en el ámbito edu-
cativo más temprano. Un re-
ciente acuerdo entre ambas 
partes reforzará los servicios 
que la institución ofrece des-
de el espacio Link By UMA-

Atech,  a la comunidad edu-
cativa y a la sociedad en ge-
neral a través de programas 
de formación sobre didácti-
ca en ingeniería,  programa-
ción y creatividad tecnológi-
ca y robótica educativa. 
Stemxión  trabaja para ello 
con herramientas educativas 
como LEGO, entre otras pla-
taformas. Los alumnos, que 

no tienen que tener conoci-
mientos previos, aprenden a 
diseñar sus propios videojue-
gos, a realizar animaciones 
3D, Minecraft, programación, 
robótica, etc.. Esta iniciativa 
para despertar la curiosidad 
por el campo tecnológico pro-
pone que los más pequeños 
aprendan a interactuar de for-
ma distinta con la tecnolo-
gía, no sólo como usuarios, 
sino también como desarro-
lladores, con el fin de animar 
el interés por las carreras más 
técnicas 
    Los cursos comenzarán a 
partir de  octubre y se reali-
zarán en el edificio ‘El Rayo 
Verde’, en la ampliación del 
campus universitario de Tea-

tinos. Niños de entre 6 y 14 
años podrán realizar activi-
dades relacionadas con la in-
novación educativa y la tec-
nología para fomentar las vo-
caciones en materias técni-
cas. El plazo de matrícula para 
los cursos, que tendrán lugar 
entre los meses de octubre y 
junio, ya está abierto, y pue-
de realizarse a través de 
www.stemxion.com 
    Link by UMA-ATech es el 
mayor espacio de conviven-
cia empresarial, universita-
ria e innovadora de Andalu-
cía, donde los emprendedo-
res crean sus empresas y pro-
gresan con ellas desde cero, 
pero, además, los negocios ya 
consolidados encuentran nue-

vas vías para seguir creciendo. 
    Stemxion nace de la inquie-
tud de un grupo de ingenie-
ros, técnicos y pedagogos por 
aportar una visión práctica y 
experimental al aprendizaje 
del conocimiento técnico del 
sistema educativo y de fomen-
tar la combinación entre crea-
tividad, tecnología y ciencia. 
Stemxion se presenta como 
apoyo al sistema educativo for-
mado por todos, colegio, ins-
tituciones, familia y sociedad, 
con el objetivo de ofrecer de 
verdad una educación integral 
donde los valores, competen-
cias y habilidades a adquirir 
por los jóvenes sean tan im-
portantes como los propios co-
nocimientos recibidos.

Didáctica y creatividad 
tecnológica para todos

A penas tres años en 
el mercado, pero 
muchos previos de  
investigación en 

sectores como energías reno-
vables, defensa y microelec-
trónica están detrás de DHV 
Technology. Sus fundadores 
–los físicos Vicente Díaz y Fran-
cisco Rubiño y el ingeniero Mi-
guel Ángel Fernández– son los 
únicos que se dedican en Es-
paña a paneles fotovoltaicos 
para satélites, una actividad en 
la que en Europa sólo tienen 
competidores  en Escocia, Di-
namarca y Holanda, «pero sin 
pedigrí fotovoltaico», especi-
fica Díaz en referencia al sec-
tor en el que él y otros profe-
sionales de DHV han trabaja-
do desde hace más de 30 años.  
La firma malagueña está espe-
cializada en los equipos para 
satélites de órbita baja (entre 
150 y 1.500 kilómetros y ha de-
cidido ahora jugar  la carta de 
la mejora de la eficiencia de los 
paneles  que se usan en tierra 
firme a partir del aprendizaje 
espacial. «En el espacio nos ma-

nejamos con una eficiencia del 
30 por ciento, que es la que 
queremos llevar a  plantas fo-
tovoltaicas e instalaciones para 
usuarios privados. Actualmen-
te el nivel máximo de eficien-
cia está en el 18 por ciento de 
conversión en electricidad de 
la energía solar reciben, cifra 
que en células de alta concen-
tración se espera conseguir has-
ta el 50. Es una tecnología con 
materiales alternativos al em-
pleo del silicio y, aunque más 
caros, su empleo se hace en ba-
jas cantidades en las llamadas 
células de triple unión con una 
base de germanio, y donde la 
óptica juega un papel clave. 
      DHV está en una posición 
líder en la ingeniería de fabri-
cación de estos componentes, 
con una decena de profesiona-
les  en su sede  del Parque Tec-
nológico de Andalucía, en Má-
laga, donde se fabrican. Su ob-
jetivo, en embargo, para los pa-
neles terrestres será la asocia-
ción como partner tecnológi-
co en el ámbito industrial. 
     El avance en la tecnología 
fotovoltaica se ha visto frena-
do por una situación del mer-
cado  muy diferente a la de los 
años en que los grandes fabri-
cantes españoles y europeos  
pisaban fuerte en la I+D+i.  en-
tre una fuerte demanda del 
mercado. Los fabricantes asiá-
ticos, con China a la cabeza, 
vendiendo por debajo de cos-
te , han acabado con fabrican-
tes europeos y  frenado tam-
bién la carrera por la eficien-
cia, con una capacidad investi-
gadora ahora limitada al ámbi-
to de laboratorios públicos. 

Ventaja competitiva 
Díaz considera que esa com-
plicada coyuntura no puede 
suponer una pérdida del alto 
nivel en la I+D. «La órbita baja 
es una oportunidad de nego-
cio, pero también de aprendi-
zaje. Nuestra ruta es avanzar 
en la tecnología  para conse-
guir una ventaja competitiva 
y  en el mundo industrial es 
algo viable. Es absurdo que Eu-
ropa renuncie a decir cosas en 
avance fotovoltaico. No que-
remos perder ese tren porque 
al sector le esperan unos gran-
des años», explica Díaz.  En los 

planes  de futuro de DHV, la 
Escuela de Ingenieros Indus-
triales es la aliada en la búsque-
da de una nueva generación de 
placas solares. Ya hay un pro-
totipo funcional  operativo, 
una estructura modular de 60 
metros cuadrados y unas seis 
toneladas emplazada en la pro-
pia ETS sobre un seguidor so-
lar con sistema hidráulico y ca-
paz de generar 10 kilovatios.  
      Es la expresión más visible 
de la colaboración con el ám-
bito universitario, regulada en 
un convenio por cinco años 
prorrogables en el marco de 
Andalucía Tech, el campus de 
excelencia creado por la ofer-
ta conjunta de las universida-
des de Málaga y la de Sevilla  y 
que tiene en el ámbito de las 
ingenierías de la energía uno 
de sus pilares, con un grado es-
pecífico que ya ha lanzado al 
mercado a su primera promo-
ción. El plan del máster inclu-
ye, en el último cuatrimestre, 
prácticas curriculares en em-
presas con DHV.  
      Por su parte,  el decano de la 
Escuela de Ingenieros Indus-
triales, Francisco Serrano, des-
taca el valor que aporta la es-
pecialización del área de cono-
cimiento de máquinas y mo-
tores en los  sistemas dinámi-
cos y de control  de los segui-
dores solares para los objetivos 
de máxima eficiencia que se 
plantean con células de alta 
concentración. Son más exi-
gentes  que los paneles conven-
cionales de silicio y la inciden-
cia de los rayos de luz –el de-
nominado ángulo de aceptan-
cia–, provoca ante  una míni-
ma variación que el panel  
deje de generar energía.  
    DHV también ha extendi-
do a la Universidad de Grana-
da su interacción con el ám-
bito investigador, en concre-
to par el desarrollo de los ‘cub-
sats’, pequeños satélites de 
bajo coste de lanzamiento que 
la empresa malagueña equi-
pa con paneles desplegables. 
Son satélites concebidos para 
abaratar el coste de puesta en 
órbita gracias a un  lanzamien-
to que sitúa en el espacio va-
rios satélites que reportarán  
información al equipo ‘nodri-
za’, y de éste a la Tierra.

La eficiencia también 
puede ser estratosférica
DHV Technology investiga para llevar su tecnología de   
células fotovoltaicas para satélites a tierra firme

Vicente Díaz, a la derecha, junto a Francisco Serrano, en la ETS de Industriales. :: SUR

JOSÉ 
VICENTE 
ASTORGA
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al mismo tiempo que en los
despachos del ayuntamiento de
málaga se debate sobre la conti-
nuidad del instituto municipal
del libro, así como del incierto fu-
turo del premio de Novela que di-
cha institución viene convocan-
do desde 2005, el impulso a la lec-
tura continúa imparable en otros
muchos lugares. como por ejem-
plo el despacho de miguel ángel
díaz, presidente de la asociación
de la Feria del libro de málaga,
donde estas semanas se debate

sobre un ambicioso e ilusionante
proyecto: «Hacer que la próxima
edición de la Feria del libro se in-
augure por primera vez como fe-
ria internacional», confiesa. 

los responsables de la cita lite-
raria, que en mayo del próximo
año celebrará su cuadragésimo
sexta edición, ya han mantenido
reuniones con la embajada de
italia para que sea este país el
que «encabece esta internacio-
nalización». «Queremos que la
Feria del libro protagonice un
cambio de 180 grados y hacerla
más atractiva», destaca díaz, que
ya ha solicitado reuniones con

las distintas instituciones involu-
cradas –ayuntamiento, diputa-
ción, Junta de andalucía y Uni-
versidad de málaga– para hacer-
les partícipes de este proyecto y so-
licitarles un mayor compromiso. 

«Hay que traer nuevas cosas
para hacer la Feria más atractiva y
así convencer a las instituciones
culturales públicas y privadas. así
funciona: antes de pedir tienes que
presentar un proyecto para con-
vencer a los patrocinadores. por-
que la Feria está en la línea que se-
para el milagro de hacerla y no po-
der realizarla», sostiene miguel
ángel díaz. 

con la bandera italiana onde-
ando sobre las casetas del palme-
ral de las sorpresas, ubicación
que ha supuesto un nuevo im-
pulso a la cita malagueña con la
lectura y la escritura, el programa
de la XlVi Feria del libro contaría
con la presencia de destacados au-
tores italianos, así como otras ac-
tividades relacionadas con el país
de luigi pirandello, dario Fo y
Umberto eco. 

«la presencia de italia está
comprometida a través de la em-
bajada. pero ahora estamos per-
filando el nivel de implicación. No
sabemos todavía si, a raíz de ela-

borar un programa conjunto de ac-
tividades, serán ellos los que apor-
ten un patrocinio y los contactos,
para que nosotros usemos esa in-
versión con el fin de traer autores,
exposiciones, encuentros..., o van
a ser ellos mismos los que coor-
ganicen todo junto con nosotros». 

otras de las acciones que se
estudian es la llegada a málaga de
un barco-biblioteca que tiene pre-
visto salir en marzo desde italia
para visitar distintos puertos del
mediterráneo. «es un velero pre-
cioso que aún no tiene cerrado su
itinerario. Una de las cosas que es-
tamos barajando es que llegue al
puerto durante la Feria del libro».
igualmente, miguel ángel díaz
propone que italia cuente con un
stand propio y comprometerá a los
libreros participantes para que
ofrezcan «literatura italiana en
castellano». 

«las letras italianas en españa
funcionan bastante bien. estoy
seguro de que el público español
se va a sentir muy identificado
con muchísimos autores. además,
el cómic italiano también cuenta
con un nivel de ventas muy alto en
españa», destaca. aunque aún
quedan muchos flecos por cerrar,
la próxima Feria del libro de má-
laga se antoja más completa e in-
teresante que nunca. Un verdadero
lugar de encuentro, debate y dis-
frute de un sector que siempre
camina mirando hacia el abismo. 

JESÚS ZOTANO MÁLAGA

@jesuszotano

La Feria del Libro busca 
su impronta internacional

Nueva edición. Italia será el país invitado por los responsables de la cita literaria para materializar su
internacionalización. «Queremos que el evento protagonice un cambio de 180 grados y hacerlo más atractivo»,
sostiene Miguel Ángel Díaz, presidente de la Asociación Feria del Libro de Málaga. A la presencia de autores
italianos se podría sumar la llegada al Puerto de un barco-biblioteca procedente del país de Dario Fo

A falta de cerrar algunos detalles, la embajada italiana ya se ha comprometido a participar
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Más de 5.000 
asistentes

Las ventas aumentaron 
un 15% en 2015

A la pasada edición de la
Feria del Libro de Málaga, ce-
lebrada del 30 de abril al 10
de mayo, acudieron más de
5.000 personas. Igualmente,
la venta de libros aumentó
un 15%, lo que fue calificado
como satisfactorio por parte
de la organización. Durante
la cita se organizaron más de
100 actividades literarias e
infantiles, y destacados auto-
res acudieron a Málaga a fir-

mar ejemplares. 



El próximo año, y por primera vez, Málaga contará con una Feria Internacional del Libro. GREGORIO TORRES
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Miércoles 30.09.15  
SURINNOVAR EN AMÉRICA LATINA

América Latina: un salto a la 
innovación desde un idioma común
Empresarios, autoridades y expertos de ambas orillas del Atlántico analizan en Málaga 
las oportunidades de cooperación y beneficio mutuo en países unidos por el castellano

Los países latinos 
buscan ayuda para 
aumentar el peso 
de la tecnología 
en sus sistemas 
productivos 

:: N. T. 
Economías como la de Chile, 
Ecuador, Colombia o Perú 
presumen de un crecimien-
to envidiable en la última dé-
cada. Pero a sus gobiernos no 
se les escapa que tienen un 
gran salto por dar si no quie-
ren dejar escapar el tren del 
progreso: el que supone pa-
sar de ser economías extrac-
tivas a economías basadas en 
el conocimiento. Y la vía no 
es otra que aumentar el peso 
de la tecnología en sus siste-
mas productivos.  

«Debemos pensar en fo-
mentar el desarrollo desde 
dentro y no depender tanto 
de fuera, y para ello la inno-
vación es un buen camino», 
afirmaba ayer la periodista de 
la CNN Patricia Janiot, encar-
gada de moderar el debate en-
tre cuatro expertos: dos lati-
noamericanos, como Gonza-
lo Cid (consultor tecnológico 
de Chile) y Mario Castillo (di-
rectivo de la Comisión Econó-
mica para América Latina y el 
Caribe, Cepal, que pertenece 
a la ONU); y dos españoles: 
Arancha Díaz-Lladó (directi-
va de Telefónica y vicepresi-
denta de la Asociación Ibero-
americana de Centros de In-
vestigación y Empresas de Te-
lecomunicaciones); y Felipe 
Romera, director del PTA y 
presidente de la Asociación de 
Parques Científicos y Tecno-
lógicos de España.  

Este último reveló el cami-
no seguido por la tecnópolis 
malagueña hasta alcanzar su 
considerable tamaño actual 
(15.000 empleados y más de 
600 empresas), aunque admi-
tió que exportar «el modelo 
de parques tecnológicos» no 
es viable por el coste, y pro-
puso en su lugar «trabajar en 
red». Chile, que puede consi-
derarse el país latinoamerica-
no más avanzado tecnológi-
camente, sí está construyen-
do una red de tecnópolis, pero 
Gonzalo Cid reseñó que su 
gran reto reside en pasar de 
aplicar la tecnología a crearla.  

Por su parte, Díaz-Lladó se-
ñaló dos retos: multiplicar las 
inversiones en infraestructu-
ra tecnológica y crear una in-
dustria de contenidos digita-
les, algo en lo que ni Latinoa-
mérica ni Europa han tenido 
éxito hasta ahora. 

LA INNOVACIÓN COMO MOTOR DE DESARROLLO ECONÓMICO EN LATINOAMÉRICA

Patricia Janiot, Felipe Romera, Gonzalo Cid, Mario Castillo y Arancha Díaz-Lladó. :: ÁLVARO CABRERA

Patricia Janiot  
Presentadora CNN Español 

«Necesitamos 
más ingenieros y 
científicos» 
Felipe Romera  
Director gral. del PTA 

«Exportar el modelo 
de parque tecnológico 
no es viable, hay que 
trabajar en red» 

Gonzalo Cid  
Consultor tecnológico Chile 

«Hemos aprendido a 
aplicar la tecnología 
pero no la creamos» 
Mario Castillo  
Jefe innovación de Cepal 

«Debemos reformular 
las bases de nuestro 
crecimiento» 
Arancha Díaz-Lladó  
Dtora. RRII Telefónica 

«El caldo de cultivo 
para la innovación  
ya existe»

Colombia, Ecuador 
y Perú, entre los 
países que más 
incentivos ofrecen 
a las empresas 
extranjeras  

:: N. T. 
Tres de los países más pujan-
tes de Latinoamérica –Colom-
bia, Ecuador y Perú– desplega-
ron ayer sus encantos ante los 
potenciales inversores presen-
tes en la jornada ‘Innovar en 
América Latina’. Y es que el ca-
pital y el ‘know how’ de em-
presas extranjeras –y muy es-
pecialmente españolas, dada 
la facilidad que da el idioma co-
mún– son bienes muy busca-

dos por estos países emergen-
tes, cuyos gobiernos están de-
cididos a aprovechar su bonan-
za económica para avanzar en 
infraestructura, energía, edu-
cación, sanidad y reducir los 
niveles de pobreza. 

Latinoamérica es un desti-
no en auge para las empresas 
andaluzas. Así lo destacó la con-
sejera delegada de Extenda, Va-
nesa Bernad, que afirmó que 
las exportaciones se han tripli-
cado en una década hasta al-
canzar los 1.150 millones de 
euros. Acompañándola en una 
mesa de debate estaban los re-
presentantes de Perú, Colom-
bia y Ecuador, que revelaron 
los sectores más propicios para 
la inversión y los incentivos 
que ofrecen a las empresas ex-
tranjeras. Así, Max Günter Cor-

Los países de la 
región compiten 
por conquistar a 
los inversores

OPORTUNIDADES DE INVERSIÓN EN AMÉRICA L

Vanesa Bernad, Max Günther Cornejo, José Luis Cabascango y Mar

El reto y la oportunidad  
de construir un 
ecosistema de innovación
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nejo, de la Oficina Comercial 
de Perú en España, animó a las 
compañías malagueñas a uti-
lizar su país «como ‘hub’ para 
expandirse en la región» apro-
vechando que es una de las eco-
nomías más abiertas, con múl-
tiples tratados de libre comer-
cio. «Somos una de las econo-
mías más sólidas y estables de 
la región. En Perú hay dinero 
y recursos, pero hace falta un 
mayor conocimiento y espe-
ramos que los españoles estén 
dispuestos a compartirlo con 
nosotros», añadió. 

De economía abierta y se-
guridad jurídica presumió tam-
bién el portavoz de Ecuador, 
José Luis Cabascango, que des-
tacó la apuesta de su gobierno 
por la inversión pública en in-
fraestructuras, sanidad y edu-
cación. «Queremos cambiar 
nuestra matriz productiva y 
para eso necesitamos socios», 
apuntó. La industria minero-
metalúrgica y petroquímica, 
los astilleros, los biocombus-
tibles y la obra civil son secto-
res estratégicos en Ecuador. 
Por su parte, la directora de Pro-
Colombia, Marcela Astudillo, 
añadió también el turismo y 
el sector servicios a esta lista, 
y destacó los incentivos fisca-
les y laborales que ofrece su 
país a las empresas foráneas.

Miércoles 30.09.15  
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¿ Qué mayor innovación 
puede haber que des-
cubrir un nuevo con-
tinente? Cuando Cris-

tóbal Colón arribó a tierras ame-
ricanas se desencadenó uno de 
los principales momentos de 
cambio en la historia de la hu-
manidad. Más de medio mile-
nio después sigue habiendo 
mucho por descubrir en Amé-
rica para las empresas españo-
las, pero también en sentido 
contrario. Porque la relación 
con los países latinoamerica-
nos ya no se escribe en térmi-
nos de conquista, sino de coo-

peración y beneficio mutuo. 
Ahondar en las oportunidades 
de desarrollo económico y tec-
nológico que nacen del idioma 
común fue el objetivo de la jor-
nada empresarial ‘Innovar en 
América Latina’, celebrada ayer 
en Málaga a iniciativa de dia-
rio SUR. Un encuentro que se 

encuadra en el proyecto Futu-
ro en Español, auspiciado por 
Fundación Vocento y CAF (el 
banco de desarrollo de Améri-
ca Latina), y que congregó en 
el auditorio Edgar Neville a 300 
personas. El foro contó con el 
apoyo de Extenda, Agencia 
Idea, Invest in Andalucía, Sacyr, 
GVA & Atencia, Aertec, el 
Ayuntamiento de Málaga y la 
Diputación Provincial. 

Las sinergias que genera el 
patrimonio idiomático común 
para españoles y latinoameri-
canos en términos de desarro-
llo económico, tecnológico, so-

cial y cultural quedaron ex-
puestas por los diferentes po-
nentes de la jornada. No falta-
ron ejemplos de empresas que 
han hecho con éxito las Amé-
ricas a diferentes niveles: des-
de el más ambicioso, como es 
Sacyr, que está construyendo 

allí la mayor obra de ingenie-
ría civil del mundo (el canal de 
Panamá); hasta compañías ma-
lagueñas como Aertec y el des-
pacho de abogados GVA & 
Atencia, que han encontrado 
en esta región un área de ex-
pansión. Sus testimonios apor-
taron valiosos consejos para los 
empresarios que se plantean 
invertir en Latinoamérica.  

Además, representantes de 
tres de los países más pujantes 
de la zona (Colombia, Perú y 
Ecuador) explicaron en qué 
sectores de sus respectivas eco-
nomías hay más oportunida-

des para las empresas españo-
las y qué incentivos aplican sus 
gobiernos para fomentar la in-
versión extranjera. 

La innovación y el desarro-
llo tecnológico es uno de los 
grandes retos de América La-
tina, pues es clave para pasar 
de una economía extractiva a 
una de valor añadido. Por ello 
ayer en la jornada se debatió 
también sobre cómo aprove-
char el camino que ya lleva an-
dado España en este sentido 
para acelerar la construcción 
de un ecosistema de la inno-
vación en estos países.

NURIA  
TRIGUERO

� ntriguero@diariosur.es

Empresas grandes y 
pequeñas que han 
hecho ‘las Américas’ 
aportaron su visión

LATINA

rcela Astudillo. :: SALVADOR SALAS

Empresas grandes 
y pequeñas que  
se han instalado 
con éxito en 
Latinoamérica 
revelan sus pautas  

:: N. T. 
Desde que empezó la crisis no 
son pocas las empresas mala-
gueñas que se han aventura-
do a cruzar el Atlántico en bus-
ca de negocio. Entre ellas hay 
constructoras, estudios de ar-
quitectura, agencias de dise-
ño y comunicación, consulto-
ras tecnológicas y hasta des-
pachos de abogados como GVA 
& Atencia, que tiene desde 
hace unos años presencia en 
Colombia. Su socio Ramón 
Gómez-Villares expuso las 
pautas que han seguido en 

este proceso en un coloquio 
que compartió con otras em-
presas implantadas en Lati-
noamérica: Sacyr, Aertec y 
CRB Inverbío. La mesa estu-
vo moderada por el delegado 
de la UMA para Andalucía 
Tech, Víctor Muñoz. 

Quizá el caso más paradig-
mático sea el de Sacyr, la cons-
tructora encargada de la ma-
yor obra civil que se lleva a 
cabo en la actualidad: el canal 
de Panamá. Su director gene-
ral de estrategia, Víctor de Ávi-
la, destacó su apuesta por «no 
competir en precios sino por 
ser diferenciales» y afirmó que 
una obra como la menciona-
da ha puesto a prueba su ca-
pacidad de innovación, «des-
de cómo dar de comer a 10.000 
personas al mismo tiempo 
hasta encontrar un hormigón 
que garantice una durabilidad 
de más de cien años».  

Grandes compañías como 
Sacyr pueden ser un motor de 
arrastre para pymes locales 
que les resulten útiles como 
compañeros de viaje. Es el pa-
pel que asume la consultora 
de ingeniería aeronáutica Aer-
tec, que tiene entre sus clien-
tes al aeropuerto de Lima y el 
gobierno de Colombia. «Hay 
que diferenciarse, ofrecer algo 
que otros no tengan», apun-
tó su director general, Anto-
nio Gómez-Guillamón. Con-
tar con socios locales que co-
nozcan bien el mercado es otro 
consejo que compartieron 
también los demás participan-
tes en el coloquio.  

Por su parte, el director ge-
neral de la Agencia IDEA, An-
tonio Clavero, aportó otro 
punto de vista: el de los bene-
ficios y atractivos que ofrece 
Andalucía a inversores que 
vengan de América Latina.

CRECIMIENTO E INNOVACIÓN EN AMÉRICA LATINA: EXPERIENCIAS DE ÉXITO

Víctor Muñoz, Antonio Clavero, Víctor de Ávila, Antonio Gómez Guillamón,  
Ángel Santos y Ramón Gómez-Villares. :: SALVADOR SALAS

Vanesa Bernad  
Consejera delegada Extenda 

«Las exportaciones 
a Latinoamérica 
se han triplicado 
en diez años» 

Max Günther Cornejo  
Dtor. Comercio e Inversiones 
Oficina Comercial de Perú  

«Utilicen nuestro 
país como un ‘hub’ 
para expandirse por 
toda  la región» 

José Luis Cabascango  
Jefe de la oficina comercial 
de ProEcuador en Madrid 

«Nuestra economía 
es abierta: buscamos 
socios que nos ayuden 
a desarrollar el país» 

Marcela Astudillo  
Directora de ProColombia 

«Tenemos seguridad 
jurídica y múltiples 
incentivos para la 
inversión extranjera»

Víctor Muñoz  
Delegado Andalucía Tech 

«La UMA colabora 
bastante en docencia 
con Latinoamérica 
pero poco en I+D» 

Víctor de Ávila  
Dtor. gral. estrategia Sacyr 

«Empresas como la 
nuestra actuamos de 
tractoras para otras» 
Ángel Santos  
Socio de CRB Inverbío 

«Hay que conocer 
el mercado y para 
eso lo mejor es tener 
un socio local» 

Antonio Gómez Guillamón  
Dtor. gral. Aertec 

«España es vista como 
la puerta de entrada 
a Latinoamérica» 
Ramón Gómez-Villares,  
Socio GVA&Atencia 

«Fuimos a Colombia 
para acompañar a 
clientes españoles» 

Antonio Clavero  
Dtor. gral Agencia IDEA 

«Andalucía es un 
lugar muy atractivo 
para invertir»

Consejos para dar el salto: 
especializarse, conocer el 
mercado y socios locales
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clipsados aún por la nubosa luna sangrienta, el otoño co-
mienza a reflejarse en las fachadas haciendo de las calle-
juelas del Centro un refugio atemporal donde se entrela-
zan recuerdos de comienzos de curso. La ciudad se ilumi-

na plomiza y las emociones recientes del inicio del equinoccio dan
paso a una realidad periódica, enmascarada de inquietudes convul-
sas; de incertidumbres que nos hacen recelar del esfuerzo dirigido
hacia la comprensión de un entorno habitado por la duda. Octubre
es el mes de las manifestaciones: culturales, políticas, sociales…; es
el tiempo de los principios, de las inauguraciones y de las controver-
sias. Así, referente al ámbito educativo, el discurso del rector en fun-
ciones de la UMA, José Ángel Narváez, en la apertura del año aca-
démico –con unas elecciones a dos meses vista– no fue ni casual ni
usual por su marcado acento reivindicativo ante los tres consejeros

de la Junta de Andalucía asistentes al acto. El regente utilizó en su alo-
cución un pensamiento muy en desuso en la actualidad en los órga-
nos administrativos: la autocrítica. Narváez reprobó la falta de efica-
cia en la gestión y administración de los recursos; la huida de talen-
tos y la incapacidad para retenerlos; la falta de transferencia de co-
nocimientos a la sociedad y una mayor calidad democrática en el ente
universitario. Su vituperio nos invita a acercarnos a un aspecto más
cercano de la coyuntura aturdida padecida por esta esencial institu-
ción, puente indefectible para el desarrollo de la sociedad malague-
ña. Ante esta reflexión, hoy, frente al caos circulatorio dibujado por
la huelga del taxi y restringidos por las circunstancias, podemos op-
tar por cambiar de medio de transporte y visitar en el MUPAM la mues-
tra conmemorativa de los 150 años de la llegada del tren a Málaga. En
Octubre no hay milagros, recuerda Oswaldo Reynoso. Resignación.

E
MÁLAGA DE UN VISTAZO

OCTUBRE

Ignacio 
Hernández

Profesor
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En un barrio sin asociación de
vecinos, ¿quién hace oír sus re-
clamaciones? Al malagueño Pepe
Ocón el que durante años no hu-
biera asociación vecinal en la Vic-
toria, Fuente Olletas y Capuchi-
nos le parecía «una situación gra-
ve», por eso en 2012 fundó con un
grupo de personas la Asociación
de Vecinos Victoriana de Capu-
chinos y de la Fuente, que agrupa
a los tres barrios. 

El resultado en tan poco tiem-
po no puede ser más satisfactorio:
350 socios, talleres, la asistencia
continua a comisiones y plenos
municipales y una actividad cul-
tural tan amplia que también se
ven como un centro cultural. 

En un panorama en el que las
asociaciones de vecinos se revi-

talizan a duras penas, ¿cuál es el
secreto? «Lo que haces, sentirlo.
Cuando sientes algo y te gusta y
ves que vas creciendo, que em-
piezas en un local con una lava-
dora vieja y ya tienes una deco-
ración, ordenadores, 15 talleres
gratuitos para los socios y psicó-
logo gratuito, con la gente cada
vez más emocionada y volunta-
rios lo que haces es continuar la
labor», explica el presidente ve-
cinal, de 30 años.

Habla en la sede vecinal de la
calle Jonás, un local cedido sin
ninguna contrapartida por el
constructor Cristóbal Peñarro-
ya, y que como destaca José
Ocón, al año ya se quedó pe-
queño. Y pone un ejemplo de la
marcha de la asociación: «Al
principio éramos siete personas
en la directiva y ahora somos 10
y 22 en el equipo de voluntarios,

aparte de 15 monitores». 
Un número tan alto de respon-

sables y voluntarios permite a la
asociación organizar muchos ac-
tos a lo largo del año y sobre todo
cubrir el frente municipal. «Desde
2012 hemos presentado más de
150 peticiones vecinales», resume. 

Falta de limpieza
En este sentido, cuenta que la ma-
yoría de quejas vecinales se refie-
re a la falta de limpieza, «y en la
zona del parque de San Miguel los
vecinos demandan mejoras en el
parque». También recibieron
muchas peticiones de poda de ár-
boles «en su debido tiempo», pin-
tado de pasos de cebra y obras de
accesibilidad, «de las que hemos
conseguido un montón». 

El presidente señala que el he-
cho de que la Victoria, Capuchinos
y Fuente Olletas estén en el distrito

Centro tiene ventajas pero tam-
bién inconvenientes. «Ventajas
porque es un distrito importante
pero la contra es tener el casco an-
tiguo dentro del distrito y la ma-
yoría de la inversión y la limpieza
va dirigida allí. Defiendo y apoyo
que Málaga viva del turismo pero
yo vivo en la parte norte del distrito
y pido que las máquinas de lim-
pieza pasen más por allí y se bal-
deen más las calles».  

Para pertenecer a la asocia-
ción los vecinos pagan una cuota
mensual de 2,5 euros que les da
derecho a participar –incluidos los
hijos menores de 16 años– en los
talleres y excursiones gratuitas
que organiza el colectivo. 

Y en actividades a lo largo del
año se lleva la palma porque están
distribuidas a lo largo de todo el
año: Visita de los Reyes Magos;
Desayuno andaluz el 28 F; con-

curso de disfraces en Carnaval;
exaltación de la mantilla; proce-
sión infantil en Semana Santa;
torneo benéfico de voleibol; ver-
bena popular en la Cruz de Mayo;
caminatas benéficas; premios Vic-
toria que otorgan cada año en
varias categorías; Fiesta de Ha-
lloween y campaña de Navidad. 

La asociación confía en que
tanto el Ayuntamiento como la
Junta se pongan de acuerdo para
un futuro local y agradece la ge-
nerosidad de Cristóbal Peñarro-
ya. Y otro objetivo que ya están
consiguiendo: profundizar en las
relaciones con las cofradías de los
tres barrios para que todos los co-
lectivos de la Victoria, Capuchi-
nos y Fuente Olletas «puedan ir
de la mano». Pese al éxito, José
Ocón recalca que «la directiva tie-
ne los pies en el suelo, estamos
para servir». 

ALFONSO VÁZQUEZ MÁLAGA

 @alfonsvazquez

José Ocón, en el centro, junto a un grupo de socios en uno de los talleres de la asociación. ÁLEX ZEA 

Trabajar para
tres barrios 

Vecinos. La asociación de vecinos Victoriana de
Capuchinos y de la Fuente –en referencia a Olletas–
cumple tres años con cerca de 350 socios y un trabajo
formativo y de mejora de la parte norte del Centro.

El presidente José Ocón, de 30 años, explica
las causas de la buena respuesta de los vecinos
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ómo estás gringo?», me es-
petó una anciana que se
había encaramado sin in-
mutarse a lo más alto de las

terrazas perfectas de los incas de
ollantaitambo en la región del Cusco
en Perú (mientras los demás boqueá-
bamos como peces fuera del agua por
el mal de altura). las terrazas exactas
de quienes hace unos siglos la corona
de Castilladesplazara a fuerza de intri-
gas y del uso de la fuerza de su lugar
autónomo en la historia, para dar paso
a la civilización de la primera potencia
católica mundial. 

gringos pues, tras el paso del tiem-
po y la globalización, con toda nuestra
democracia y con todas nuestras liber-
tades y bienestar. los guías –el contac-

to con el país visitado de los millones
de turistas de los países más o menos
desarrollados– tampoco hacían un
gran esfuerzo de análisis para comple-
tar la historia de la desaparición de es-
tos imperios de ciudades maravillosas
e inaccesibles de la América central y
del sur. Nada de Cervantes o de Barto-
lomé de las Casas. la historia termi-
naba, ineluctablemente, cuando los
españoles, su avanzada industria de
guerra y de la organización del Estado,
llegaban y destruían lo autóctono. Un
poso para el nacionalismo en la histo-
ria original, la primigenia, la auténtica,
borrada para construir la nueva identi-
dad colonial, basada en la religión, la
lengua castellana y en la civilización
del emergente capitalismo del comer-
cio colonial sostenido por nuestras na-
ves, algunas de las cuales aun descan-
san en el fondo de los océanos con su
preciada carga.

los guías transmiten muchos senti-
mientos extendidos en las poblaciones
americanas sobre la imagen de Espa-
ña, o de Europa. otra cosa es la políti-
ca internacional y las relaciones entre
estados desde las independencias, o
las relaciones culturales, muy abiertas
y fructíferas desde hace muchos años.
Pero en el fondo, las potencias colonia-

les como la nuestra lo fue, a la hora de
la historia, permanecen en el imagina-
rio colectivo, en las explicaciones grue-
sas sobre el presente y sus problemas.
las ciudades incas no son llamadas ta-
les en el Perú. Se habla a los turistas de
«santuarios», de «valles sagrados», por-
que lo que se encierra ahí es lo que hu-
biera podido ser de haber seguido su
curso sin la llegada de los españoles. 

Para un gringo de Andalucía surgía
el recuerdo de lo fácil que hubiese sido
explicar la historia propia en clave de
invasión de Castilla, de conquista, con-
virtiendo ahora la Mezquita, o la Al-
hambra en «santuarios» de la naciona-
lidad. Abrir la espita del origen de
nuestro atraso en la ruptura de una
historia autóctona de Al Andalus,
como ahora hace el nacionalismo ca-
talán con la suya. 

Pero en la América del Sur estos po-
tentes mitos se refuerzan por la evi-
dencia del atraso, de la pobreza y la
marginación de las multitudes y por el
egoísmo desmesurado de sus élites.
Cuba sobresale así entre ellos por la
igualdad en la pobreza y el orgullo ante
el cerco. 

Y a nosotros, seamos europeos o es-
tadounidenses nos pueden llamar per-
fectamente gringos sin distinción, aun-

que a un español le moleste ser com-
parado con un estadounidense cuan-
do está en América por el recuerdo de
la guerra del 98. Por la sencilla razón
de que a la altura del siglo XXI es com-
pletamente inexplicable la persistencia
de estas distancias económicas tan
profundas entre ambos mundos. Y que
sobre esa distancia se sustancien todos
los demás problemas de la desigual-
dad, la corrupción, el atraso, la insoli-
daridad y la exclusión, la violencia, el
terrorismo, el narcotráfico o la opre-
sión de género. 

Mientras tanto, vayamos como turis-
tas gringos a América, un continente
maravilloso para los estresados e insta-
lados europeos. Una gente –el reclamo
más importante del turismo– acogedo-
ra y amable. Una lengua nuestra que
nos acoge emocionadamente, bien
usada –a veces mejor que lo hacemos
nosotros– y enriquecida de acentos y
modismos. Un pasado excepcional
para la mirada desde la historia, desde
la arquitectura y el arte. Unos paisajes
deslumbrantes, llenos de fuerzas que
aún están por manifestar. Y unos pro-
blemas que hacen que a todo lo ante-
rior se una el necesario aldabonazo a
las conciencias de que este mundo se
encuentra aún por hacer.

C

Opinión y participación

GRINGOS EN EL PERÚ
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ajoy lleva diciendo a quienes
defienden la realización de
una consulta para que los ca-
talanes puedan decidir sobre

secesión de Cataluña de España, que si
querían celebrarla que plantearan una
reforma de la Constitución. Pues bien,
el 47,74% de votos que obtuvieron las
dos listas partidarias de la secesión en
las elecciones del 27-S puede ser consi-
derado como una petición alta y clara
de esa reforma constitucional a la que el
PP se niega. Se abunda en esta interpre-
tación si tenemos en cuenta que todos
los partidos políticos presentes en la
Cámara catalana no partidarios de la
secesión, excepto el PP, con una fórmu-
la u otra piden una reforma de la Cons-
titución que dé encaje adecuado de las
aspiraciones de las comunidades histó-
ricas. Conjuntamente ambas posturas
han obtenido más del 90% de los dipu-
tados del Parlamento de Cataluña. Pero
sonrojantes resultan también las pre-
tensiones de los partidarios de la sece-
sión de una declaración unilateral de
independencia en dieciocho meses con
el 47,74% de los votos. Mírense por favor
en el espejo de Alex Salomon, primer
ministro escocés.

Ya todo el debate político eclipsará
cualquier otra cuestión y girará exclusi-
vamente hasta las elecciones generales de
diciembre en torno a la cuestión territo-
rial. Y el debate se acrecentará tras las de-
claraciones del lendakari vasco el pasado
fin de semana, solicitando también una
consulta pactada con el estado para de-
cidir sobre el futuro político de Euskadi.
El problema catalán entonces ya no es tal,
es el problema español. 

Simultáneamente a este debate sobre
quienes somos españoles y quienes no, en
plena campaña electoral, se celebrará en
París del 30 noviembre al 11 de diciem-
bre la Cumbre de Naciones Unidas so-
bre el Cambio Climático, cuyo objetivo
es firmar un nuevo pacto global para
sustituir al ya obsoleto Protocolo de
Kioto para mantener el calentamiento
global por debajo de los 2ºC. A la par se
están celebrando las cruciales negocia-
ciones sobre el Tratado Trasatlántico de
Inversiones entre la Unión Europea y Es-
tados Unidos. Entre tanto acontecen es-
tos dos eventos que marcarán la historia
del siglo XXI, los españoles protegidos por
los Pirineos, como un gusano en su ca-
pullo, seguimos centrados en nuestros
anacrónicos problemas sobre galgo o
podencos, enfrascados en disputas pro-
pias del siglo XIX, sin prestar atención a
los problemas que nos depara el futuro y
dejando que éste nos pase por encima
otra vez. Seguimos colonizados por un
presente no comprometido con ninguna
otra dimensión del tiempo. Es como si no

nos importaran los problemas de nues-
tros de nuestros hijos, de nuestros nietos
y de todos los otros que vengan des-
pués, ya que su presente que no será

nuestro presente ni nuestro futuro.
Me pregunto ¿cuántos catalanes vota-

ron el pasado domingo pensando en es-
tas cuestiones? ¿Cuántos votaron pen-
sando en algo más que una bandera, en
el ahora y en un horizonte más allá de die-
ciocho meses? Quizás cuando unos y
otros, ya sea juntos o separados, nos pon-
gamos a buscar soluciones para el cam-
bio climático, para las crisis de recursos en
las que ya nos encontramos, para las
temperaturas asfixiantes que hemos te-
nido este verano, en la irrupción de en-
fermedades tropicales, en el probable
inicio del debilitamiento de la corriente
termohalina de retorno del Atlántico nor-
te detectado por los científicos, etc. Qui-
zás cuando llegue ese tiempo, el futuro ya
nos haya colonizado y sea un presente
continuo, quizás perpetuo. ¿Qué pasa
con el después? ¿Alguien piensa en él o
continuamos inmersos en el «ataque del
presente al resto del tiempo»?

Por estas razones, que son mis preo-
cupaciones, al igual que Manuel Azaña en
1930, quiero reclamar desde aquí «una co-
alición entre la inteligencia y el trabajo»,
que sirva para retomar el espíritu generoso
y constructivo que nos permita sentirnos
a todos, unos y otros, comprendidos y es-
timados, para buscar así un nuevo estado
dentro del cual podamos vivir todos y sir-
va para afrontar los retos que este siglo nos
trae, porque las fronteras que nos dividen
no son ni lingüísticas ni territoriales, sino
sociales y ambientales. Hasta el próximo
miércoles.

R

UNA COALICIÓN ENTRE LA INTELIGENCIA Y EL TRABAJO

Francisco Soler 

Barra Verde

Abogado

La historia terminaba cuando los españoles, su avanzada industria de guerra y de la organización del Estado, destruían lo autóctono

Fernando Arcas Cubero

Tribuna

Profesor Titular de Historia Contemporánea 
de la Universidad de Málaga
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Málaga tieneuna cita con el

runningylanaturaleza.Enunes-
cenariofabulosoy,además,con
elalicientedehacerloporlano-
che,unavezquesevayaelsol.La
«iiiNighttrailMontesdeMála-
ga»yaestáaquí.Lacarrerasece-
lebraráelpróximo21denoviem-
breysaldrádesdeCiudadJardín
(ParquedelaAlegría)alas19.00
horas,porloqueesrequisitoin-
dispensableparatodoslosparti-
cipantesportarfrontalluminoso,
chaquetacortavientosypilasde
repuestoparalaluz.
Lacarreraestádestinadaaco-

rredoresde cierta experiencia y
con buenas piernas, ya que la
pruebaconstade18,590kilóme-
trosyeldesnivelacumuladoserá
de793metros,conunaaltitudmí-
nimade41metrosymáximade
552metrosysuniveldedificultad
esmoderado.

Yaestáabiertoelperíododeins-
cripciones en la web www.chi-
prunning-night.es,quesecerrará
el 15 de noviembre a las 00:00
horas.Laentregadedorsalessere-
alizarálosviernes20ysábado21
denoviembre,enunlugaraúnpor
determinar.Elpreciodelacarre-
raseráde20euros(mantieneel
preciodelaediciónanterior)yla
intenciónessuperarlos700par-
ticipantesde la pasada edición.
La concejala de deporte del

Ayuntamiento,ElisaPérezdesiles,
yelpresidentedelClubdeporti-
voChiprunningtrail,domingo
Alonso, presentaron ayer la ca-
rrera.Laorganización,quecorre
acargodelCdChiprunningtrail,
prevéunaparticipaciónde800co-
rredores, el máximo que tiene
permitidocomoinscritospoten-
ciales.deestaformasesuperaría
en100atletasloquequetomaron
lasalidaelañopasado.

Habrácuatrocategorías,tanto
masculina como femenina. La
«General»,apartirde16añosen
adelante.La«Promesas»,de16a
30años.La«Veteranos»,de31a49
años.Yla«Máster»,de50añosen
adelante.Loscorredorestendrán
treshorascomotiempomáximo
paracompletarlapruebaycontará
conelsorteodepremiosentrelos
participantes tras la entrega de
trofeos. será obligatorio llevar
frontal luminoso, chaqueta cor-
tavientosypilasderepuestopara
estaluz.
Lapruebacontarácondosavi-

tuallamientos en carrera (kiló-
metros5y12)yotromás,alfina-
lizar ésta.Lapruebadestinaun
eurodecadacorredoralproyec-
todeportivosolidario«UnaCima,
Unasonrisa».Laconcejaladesta-
cóque,apesardesersóloelter-
cer añode laprueba, «ya seha
convertidoentodounclásico».

LA OPINIÓN MÁLAGA

La «III Night Trail Montes de
Málaga» acerca el running
nocturno a la naturaleza
La carrera se celebra el 21 de noviembre por la noche y la organización

espera superar los 700 participantes, que deberán correr 18,5 kilómetros


 LasegundaedicióndelaCopaEBA2015/16debaloncestosedispu-
taráestefindesemanaentorredeBenagalbón,conlapresenciadelos
cuatroequiposquerepresentanalbaloncestomalagueñoenelGrupo
ddelaLigaEBA:CBdeportivoCoín,CBNovaschool,ylosreciénas-
cendidosCBVélezyMedacbasket.Lacompeticiónarrancaráelpróxi-
mosábado,día3,alas11.oohoras,conlaprimerasemifinalentreCoín
yMedacbasket;yalas13.00horas,semediránNovaschoolyCBVélez.
Eldomingo,alas11.00horas,sedisputaráeltercerycuartopuesto(11.00)
ylagranfinaldelaCopaEBA,alas13.o0horas.LA OPINIÓN MÁLAGA

La Copa EBA se disputa en Rincón con
Coín, Novaschool, Vélez y Medacbasket

BALONCESTO

 ElMeridianoAntequeraregresóayeraltrabajoconlaintencióndeol-
vidaresainjustaderrotadelpasadosábadoenLigaycentrarseensuin-
minentepartidocopero.YesquelaprimeraeliminatoriadelaCopades.
M.ElReyllegaalaciudaddeEltorcal.Laeliminatoriaapartidoúnicose
disputaráenelFernandoArgu?elleselpróximosábado3deoctubrealas
18.30horas.ElMeridianorecibiráalosmadrileñosdelBMAlcobendas,
ambosdelasegundacategoríadelbalonmanonacional.Alvencedorle
esperaráelBMGuadalajaradeAsobal,elmiércoles28deoctubre,enla
segundaronda,quesejugaríatembiénenAntequera.L. O. ANTEQUERA

El Meridiano recibe al BM Alcobendas
el sábado en el cruce de Copa del Rey

BALONMANO
Domingo Alonso, de la organización, y la concejala de Deporte, Elisa Pérez de Siles. LA OPINIÓN

 ElUMA-Antequeradelamáxi-
macategoríadefútbolsalasemi-
dióanochealBetisdedosHer-
manosenelcrucededieciseisavos
deCopadelRey,enunaelimina-
toriaapartidoúnico.Loshombres
deManuelLuiggi«Moli»sabían
quesólolesvalíalavictoriapero
prefiriódejaraunladolaCopa
paracentrarseenlaLiga.ElUMA-
Antequeraperdiópor7-4anteel
cuadrosevillanoysedespidedela
Copa.LA OPINIÓN DOS HERMANAS

El UMA-Antequera cae
en la pista del Betis (7-4)

FÚTBOL SALA / COPA DEL REY

 ElpilotofrancésRomainGros-
jeancorreráparalaescuderíaes-
tadounidenseHaasF1,quede-
butaráelpróximoañoenlaFór-
mula1,talycomohaanunciado
elpropioequipo.Grosjeanserásu
piloto destacado y aún debe
anunciarseelotro.EFE  LONDRES

Grosjean correrá el año
que viene en Haas

FÓRMULA UNO

Breves

LA OPINIÓN

Polideportivo Todo Deporte
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 ElClínicasRincóncerróayersupreparacióndepretemporadaates
dedebutarestefindesemanaenlaLEBPlataenZaragoza.Elequipo
ganópor71-66alMedacbasketdeLigaEBAenunamistosoenLos
Guindos.Unresultado,sinembargo,engañoso,yaqueelresultadofue
casisiempreafavordelequiporeciénascendido.ElClínicasdebepo-
nerlemásactitudsiquiereteneropcionesenZaragoza.L . O. MÁLAGA

El Clínicas Rincón salva los muebles y
derrota al final al Medacbasket: 71-66

BALONCESTO
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El equipo de Moli llegó 
con un favorable 3-4 al 
descanso, pero se durmió 
en la segunda parte   

:: OPTASPORTS 
DOS HERMANAS (SEVILLA). El 
UMA Antequera cayó eliminado ano-
che frente al Betis en la Copa, con lo 

que este reeditó su papel de ‘matagi-
gantes’ en la competición, ya que la 
temporada pasada dejó en la cuneta 
a dos ‘primeras’, Jaén y Levante.  

Y eso que se adelantaron los visi-
tantes, obra de Miguel en el minuto 
2, algo que fue contrarrestado por el 
cuadro local. El UMA volvió a golpear 
con un gol de Atienza, pero el ritmo 
se convirtió en frenético y Juanillo 
puso el empate a dos y Migo hizo el 

tercero. 3-2 en el marcador y el parti-
do se ponía muy a favor de los loca-
les. Sin embargo, el UMA Antequera 
no le perdió la cara al partido y con-
siguió darle la vuelta al resultado con 
goles de Armando y Fernando, con 
los que se llegó al final de una prime-
ra mitad vibrante y de poder a poder. 

Ya en los segundos veinte minu-
tos el equipo bético salió muy enchu-
fado en contraste con un conjunto vi-

sitante dormido tras el paso por los 
vestuarios. Así, ante un rival muy mo-
tivado especialmente en la competi-
ción copera, no tardó en llegar la igua-
lada, gracias a Paco. 

Con el empate a cuatro, el Betis 
buscó con más ímpetu la meta rival, 
con buenas jugadas de ataque, tren-
zando combinaciones que hicieron 
que los béticos anotaran el quinto gol 
por medio de Miguel, haciendo le-
vantar a los numerosos espectadores 
presentes en el Francisco de Dios Ji-
ménez. El UMA Antequera no termi-
naba de despertarse de su letargo. 

Oportunidades 
No se conformaron los de José Vidal 
con el 5-4 y fueron ambiciosos ante 
un UMA Antequera que buscaba ya 
de forma desesperada el empate. Sin 
mucha clarividencia al hilvanar ju-
gadas, tuvo oportunidades a su fa-
vor, pero Carlos González se hizo 
grande en la meta bética. En el mi-
nuto 35 llegó el gol de la aparente 
tranquilidad para el Betis, que gra-
cias a un gol de Miguel en propia 
puerta pudo respirar a cinco minu-
tos del final. La reacción visitante 
no se hizo esperar y Moli utilizó al 
portero jugador, lo que le costó la 
sexta falta, que aprovechó Migo para 
anotar el definitivo 7-4.

Atienza trata de desbordar al bético Luis. :: J. J. UBEDA. OPTASPORTS

El UMA Antequera cae eliminado a 
las primeras de cambio en la Copa

:: COLPISA/AFP 
LAUSANA (SUIZA). El exvi-
cepresidente de la FIFA Jack War-
ner, el hombre con el que el ac-
tual presidente, Joseph Blatter, 
según la justicia suiza, habría acor-
dado un contrato «desfavorable 
a la FIFA», fue suspendido «de por 
vida de toda actividad relaciona-
da con el fútbol» por haber «pro-
puesto o aceptado pagos ilegales».  

De 72 años, el expatrón de la 
Concacaf, detenido en Trinidad 
y Tobago, tiene sobre él una pe-
tición de extradición de Estados 
Unidos. Warner forma parte de 
los nueve dirigentes del fútbol 
mundial arrestados, junto a cin-
co empresarios, el 27 de mayo, 
por petición de las autoridades 
estadounidenses, por haber per-
cibido unos 150 millones de dó-
lares en sobornos y comisiones.

La FIFA suspende 
de por vida a su 
exvicepresidente 
Warner

7-4 
BETIS-UMA ANTEQUERA 

 Betis:  Juanki (3), Paco (3), Wallace (3), Mi-
guel (3), Luis (3) -cinco inicial-, Carlos Gon-
zález (2), Berna (2), Keko (2), Migo (3), Nene 
(2), Borja (2) y Juanillo (2). 

 UMA Antequera:  Bernal (1), Lucio (2), Ar-
mando (1), Miguel (2), Claudio (1) -cinco 
inicial-, Alberto (1), Javivi (1), Ángel (1), 
Atienza (1), Fernando (1) y Manuel (1). 

 Goles:  0-1, min.2: Miguel. 1-1, min.6: Paco, 
1-2, min.6: Atienza. 2-2, min.7: Juanillo. 3-
2, min.9: Migo. 3-3, min.16: Armando. 
3-4, min.17: Fernando. 4-4, min.25: Paco. 
5-4, min.29: Miguel. 6-4, min.35: Miguel, 
en propia puerta. 7-4, min.38: Migo. 

 Árbitros:  Manuel Linares y Gustavo Pe-
drós (andaluz). Amonestaron a Wallace. 

 Cancha:  Francisco de Dios Jiménez. Unos 
550 espectadores.

Álex Ruiz debuta hoy en el 
Sevilla Open de pádel 
El malagueño Álex Ruiz y su com-
pañero, Elías Estrella, debutan 
hoy en el Sevilla Open de pádel 
contra la pareja Javi Escalante-
Andrés Britos (16.00 horas).

EN BREVE
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Málaga se suma al Día de la Banderita de la Cruz Roja, que recogerá fondos para apoyar a los
refugiados

MÁLAGA, 29 Sep. (EUROPA PRESS) -

   Málaga, al igual que el resto de ciudades españolas, celebrará el próximo viernes el tradicional Día de la Banderita de la Cruz Roja que, en

esta ocasión, recaudará fondos para apoyar a personas refugiadas. Así, de 10.00 a 20.00 horas, se desplegarán en la capital más de 30 mesas

petitorias gracias a la implicación de 150 voluntarios.

     El delegado de Gobierno de la Junta de Andalucía, José Luis Ruiz Espejo; y el presidente de Cruz Roja, Luis Utrilla, han presentado este

martes en rueda de prensa esta edición, que contará también con el apoyo de más de 30 empresas, asociaciones y entidades públicas.

También han estado presentes la delegada de Igualdad, Begoña Tundidor; la directora de Derechos Sociales del Ayuntamiento de Málaga, Mar

Torres; la directora del Área de Igualdad y Participación de la Diputación, Inmaculada Aragón; la vicerrectora de Estudiantes de la Universidad

de Málaga, María Jesús Morales.

   En Málaga, el Día de la Banderita se celebrará en los municipios de Antequera, Ardales, Benalmádena, Coín, Cártama, Estepona, Fuengirola,

Mijas, Málaga capital, Marbella, Pizarra, Rincón de la Victoria, Ronda, Torremolinos y Vélez-Málaga, con un total de unos 500 voluntarios y

cerca de 130 mesas petitorias.

   Ruiz Espejo ha destacado la "importante labor" de Cruz Roja Española en la provincia, a la que ha trasladado su apoyo en esta celebración

con la que "cada año hace un llamamiento a la solidaridad y el compromiso social con los más vulnerables, en esta ocasión con las

personas refugiadas".

   Asimismo, ha animado a la población malagueña a participar el viernes en el Día de la Banderita para apoyar la actividad que desarrolla Cruz

Roja a través de su programa de atención a solicitantes de asilo y refugiados.

     Este día se apoyará a las personas refugiadas y los fondos recaudados se destinarán al Programa de Atención a Solicitantes de Asilo y

Refugiados de Cruz Roja Española, con el objetivo de facilitar ayuda a las personas que están llegando a las fronteras europeas en busca de

protección internacional.

     Con los lemas #DíaBanderita y #HoySoyRefugiado, servirá para difundir el trabajo de Cruz Roja en España. Además, habrá actividades

solidarias con la colaboración de Salón Manga de Málaga, Trío Wheeler y los bailarines Violeta Amarilis y Leo Moreno.

Siguiente: ANDALUCÍA.-Málaga.- Cultura.- El Ayuntamiento de Fuengirola amplía hasta el 16 de agosto la exposición 'Nuestros

años en la EGB' (noticiaabonado.aspx?cod=20150627190148&ch=64&pag=2)
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Eventos

La Feria del Libro busca su impronta
internacional
A falta de cerrar algunos detalles, la embajada italiana ya se ha comprometido a participar

Jesús Zotano 30.09.2015 | 05:00

Nueva edición. Italia será el país invitado por los

responsables de la cita literaria para materializar su

internacionalización. «Queremos que el evento

protagonice un cambio de 180 grados y hacerlo más

atractivo», sostiene Miguel Ángel Díaz, presidente de la

Asociación Feria del Libro de Málaga. A la presencia de

autores italianos se podría sumar la llegada al Puerto de

un barco-biblioteca procedente del país de Dario Fo

Al mismo tiempo que en los despachos del

Ayuntamiento de Málaga se debate sobre la

continuidad del Instituto Municipal del Libro, así

como del incierto futuro del Premio de Novela que

dicha institución viene convocando desde 2005,

el impulso a la lectura continúa imparable en

otros muchos lugares. Como por ejemplo el

despacho de Miguel Ángel Díaz, presidente de la

Asociación de la Feria del Libro de Málaga,

donde estas semanas se debate sobre un

ambicioso e ilusionante proyecto: «Hacer que la próxima edición de la Feria del Libro se inaugure por

primera vez como feria internacional», confiesa.

Los responsables de la cita literaria, que en mayo del próximo año celebrará su cuadragésimo sexta

edición, ya han mantenido reuniones con la embajada de Italia para que sea este país el que

«encabece esta internacionalización». «Queremos que la Feria del Libro protagonice un cambio de 180

grados y hacerla más atractiva», destaca Díaz, que ya ha solicitado reuniones con las distintas

instituciones involucradas –Ayuntamiento, Diputación, Junta de Andalucía y Universidad de Málaga–

para hacerles partícipes de este proyecto y solicitarles un mayor compromiso.

«Hay que traer nuevas cosas para hacer la Feria más atractiva y así convencer a las instituciones

culturales públicas y privadas. Así funciona: antes de pedir tienes que presentar un proyecto para

convencer a los patrocinadores. Porque la Feria está en la línea que separa el milagro de hacerla y no

poder realizarla», sostiene Miguel Ángel Díaz.

Con la bandera italiana ondeando sobre las casetas del Palmeral de las Sorpresas, ubicación que ha

supuesto un nuevo impulso a la cita malagueña con la lectura y la escritura, el programa de la XLVI

Feria del Libro contaría con la presencia de destacados autores italianos, así como otras actividades

relacionadas con el país de Luigi Pirandello, Dario Fo y Umberto Eco.

«La presencia de Italia está comprometida a través de la embajada. Pero ahora estamos perfilando el

nivel de implicación. No sabemos todavía si, a raíz de elaborar un programa conjunto de actividades,

serán ellos los que aporten un patrocinio y los contactos, para que nosotros usemos esa inversión con

el fin de traer autores, exposiciones, encuentros..., o van a ser ellos mismos los que coorganicen todo

junto con nosotros».

Otras de las acciones que se estudian es la llegada a Málaga de un barco-biblioteca que tiene previsto

salir en marzo desde Italia para visitar distintos puertos del Mediterráneo. «Es un velero precioso que

aún no tiene cerrado su itinerario. Una de las cosas que estamos barajando es que llegue al Puerto

durante la Feria del Libro». Igualmente, Miguel Ángel Díaz propone que Italia cuente con un stand

propio y comprometerá a los libreros participantes para que ofrezcan «literatura italiana en castellano».
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Málaga ni siquiera tiene verdadera feria del libero, porque se la ha cargado la rígida
normativa del puerto. HAY QUE ENCONTRAR OTRO MARCO EL AÑO QUE VIENE,
PORQUE ACTUALMENTE NO PERMITEN MEGAFONÍA NI MÚSICA, NI CARTELES NI
AVISOS DE ACTOS. TODO SECRETO Y SÓLO DOS O TRES CASETAS. ESO NO ES
UNA FERIA A LA ALTURA DE MÁLAGA. PLAZA DE LA COSTITUCIÓN/LARIOS/MARINA
O PARQUE DE HUELIN sedrían dos buenas alterativas. No se puede repetir el
escarnio de la "feria" de ester año.

#1 - Juan Fernandes el día 30-09-2015 a las 09:25:08

«Las letras italianas en España funcionan bastante bien. Estoy seguro de que el público español se va

a sentir muy identificado con muchísimos autores. Además, el cómic italiano también cuenta con un

nivel de ventas muy alto en España», destaca. Aunque aún quedan muchos flecos por cerrar, la

próxima Feria del Libro de Málaga se antoja más completa e interesante que nunca. Un verdadero

lugar de encuentro, debate y disfrute de un sector que siempre camina mirando hacia el abismo.
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Las células cancerosas

se multiplican

rápidamente y

desplazan a las células

normales de la médula

ósea

Identifican una nueva estrategia
antitumoral en la terapia contra el cáncer
Investigadores de la Universidad de Málaga han propuesto la inhibición selectiva de la glutaminolisis, una
ruta metabólica esencial en muchos tipos de cáncer, como posible estrategia antitumoral. La
revista Nature Medicine se hace eco de este trabajo, desarrollado en colaboración con centros científicos
de reputación mundial.

UMA 25 septiembre 2015 15:15

El grupo Canceromics de la
Universidad de Málaga (UMA),
que dirigen Javier Márquez,
José Manuel Matés,
Francisco Alonso y Juan
Antonio Segura, ha dado un
paso más en la terapia contra
el cáncer. La revista Nature
Medicine se ha hecho eco de
los resultados.

En colaboración con centros
científicos de reconocida
reputación mundial, ha
identificado a la enzima
glutaminasa como una diana
clave para desarrollar
fármacos antitumorales que
palíen esta enfermedad, en
concreto las leucemias
linfoblásticas agudas de

células T, un tipo de cáncer de la sangre en el que, por causas desconocidas, se producen cantidades
excesivas de linfocitos inmaduros.

Las células cancerosas se multiplican rápidamente y desplazan a las células normales de la médula
ósea, el tejido blando del centro de los huesos donde se forman las células sanguíneas.

Una estrategia revolucionaria

La reprogramación metabólica de las células cancerosas es una
estrategia que en los últimos años ha revolucionado la
investigación contra el crecimiento tumoral. El cáncer consume
cantidades muy elevadas de glucosa y del aminoácido glutamina.

Los profesores de la UMA han centrado su trabajo en la
importancia de la glutaminolisis, una ruta esencial en muchos tipos
de cáncer, y proponen la inhibición selectiva de la enzima
glutaminasa.

BIOMEDICINA Y SALUD: Medicina preventiva

Grupo de investigación Canceromics en la Facultad de Ciencias de la Universidad de Málaga. / UMA

http://www.agenciasinc.es/
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“Por una parte, se bloquea la ruta de señalización de la proteína
Notch1, activando la apoptosis en células tumorales, con una dibenzazepina. El problema para el
desarrollo clínico de esta terapia anti-Notch1 es que muchos pacientes no responden y sus leucemias
son resistentes”, aclaran los investigadores.

“En este trabajo demostramos que parte de esa resistencia proviene de la reprogramación metabólica
que experimenta la célula cancerosa y donde la glutaminasa ejerce un papel fundamental. Es por ello que
una terapia combinada, dirigida a ambas dianas, Notch1 y glutaminasa, aumenta el efecto antitumoral.
Los resultados en modelos animales han sido ciertamente espectaculares”, concluyen. 

Referencia bibliográfica:

Daniel Herranz, Alberto Ambesi-Impiombato, Jessica Sudderth, Marta Sánchez-Martín, Laura Belver,
Valeria Tosello, Luyao Xu, Agnieszka A Wendorff, Mireia Castillo, J Erika Haydu,  Javier Márquez,
José M Matés, Andrew L Kung, Stephen Rayport, Carlos Cordon-Cardo, Ralph J DeBerardinis &
Adolfo A Ferrando. Metabolic reprogramming induces resistance to anti-NOTCH1 therapies in T cell
acute lymphoblastic leukemia. Nature Medicine.
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Fuente: Universidad de Málaga
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¿Qué nos pasaría si hubiera un tsunami en el
Mediterráneo?

España no está exenta del peligro de tsunamis. De

hecho, la Península Ibérica está considerada

por los expertos como una zona alta de r iesgo

de este tipo de catástrofes. El peligro puede proceder

tanto de la vertiente atlántica como de la mediterránea. En el primer caso, serían más fuertes pero la probabilidad de que sucedan

es menor. En el segundo, son más frecuentes pero menos fuertes.

Los expertos consideran que existe un peligro “muy alto” en las zonas costeras de nuestro país que están densamente pobladas.

Más de 130 millones de personas suelen vivir en pueblos y ciudades cercanas al mar Mediterráneo. En nuestro país, las regiones

más propensas a sufrir tsunamis son la bahía de Cádiz, Huelva (Atlántico), el litoral del Mediterráneo y las Baleares.

En lo que concierne al Mediterráneo occidental, esto es, Málaga, Granada, Almería, Murcia y Baleares, la principales fuentes de

generación de tsunamis se encuentran en el norte de Argelia y en el mar Egeo. En el caso de que un tsunami se originara en Argelia,

en menos de 30 minutos gran parte de la Costa del Sol se vería afectada por las olas, lo que podría ocasionar inundaciones en las

zonas bajas del litoral. Por si fuera poco, estudios recientes aseguran que Almería, Murcia y numerosas localidades de Baleares se

inundarían con una ola de apenas 3 metros.

El golfo de Cádiz fue el escenario de la peor catástrofe de este tipo. Ocurrió en 1755, cuando un terremoto submarino de

intensidad 9 originado en Lisboa provocó un tsunami por el que murieron 1200 personas en la Bahía de Cádiz.

En el vídeo  que se demuestra en esta información, creado por un grupo de investigación EDANYA de la Universidad de Málaga,

se puede ver cómo afectaría a la costa de Málaga un tsunami generado en en el Mar de Alborán.

Si se produjera un seísmo en aguas de

Argelia, gran parte de la Costa del Sol se

vería afectada por el maremoto en menos de

30 minutos | Almería, Murcia y numerosas

localidades de Baleares serían las más

afectadas
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TERESA RUIZ-TAPIADOR Madrid

A
rranca un nuevo curso aca-
démico en los centros uni-
versitarios del País Vasco.
Este septiembre, en torno a
60.000 alumnos han for-

malizado sus matrículas en las tres ins-
tituciones principales: la Universidad del
País Vasco (UPV/EHU), la Universidad
de Deusto y la Mondragón Unibertsi-
tatea; estas dos últimas, privadas.

Hace pocas semanas, el lehendaka-
ri, Iñigo Urkullu, inauguró en la
UPV/EHU el curso académico, y lo hizo
anunciando “el gran avance de la uni-
versidad en la especialización y la firme
apuesta por los posgrados”. El manda-
tario recordó también “el compromiso
del Gobierno vasco para alcanzar los
objetivos de excelencia propuestos
por la Unión Europea en el programa
Horizonte 2020”.

Para tal fin, está ya en marcha el Plan
2015-2018, que pretende lograr el
avance en el ámbito universitario, prin-
cipalmente en formación, investigación
y colaboración con las empresas. En
concreto, el pasado mes de diciembre
de 2014 se aprobó la cuantía total de
esta iniciativa, que asciende a 1.287 mi-

llones de euros para financiar, duran-
te cuatro años, las tres universidades
que conforman el sistema en Euskadi.

En el reparto, la UPV/EHU sería la
más beneficiada, con 1.230 millones.
Unos 30 millones irían a parar a la Uni-
versidad de Deusto y la de Mondragón
se llevaría algo más de
26 millones. “Juntos
debemos activar todo el
potencial de la univer-
sidad para contribuir al
desarrollo económico”,
instó Urkullu durante
el acto de apertura.

Otro aspecto desta-
cable enorgullece al
Ejecutivo. Reciente-
mente, la Fundación
Conocimiento y Desa-
rrollo (CYD) ha publi-
cado un informe que
destaca que el País Vasco es la auto-
nomía que más fondos públicos desti-
na por estudiante, 9.312 euros, cuan-
do la media nacional supera ligera-
mente los 6.000 euros.

Desde dicha fundación recalcan que
“el 62% del gasto corresponde al pago
del personal” y, precisamente en este
punto, la autonomía también es líder

con el salario medio más alto pagado
a docentes e investigadores (casi
53.000 euros por curso).

Cuestión de becas
En este curso, los alumnos han visto
cómo los precios públicos no han va-

riado en relación con el
año anterior. Además,
Urkullu recordó que
“continúan con la mis-
ma política de becas”,
que han pasado de las
9.991 otorgadas en 2012
a las 11.500 de ahora.

En otro acto, en la
Universidad de Deusto,
el presidente vasco sub-
rayó “la aportación que
efectúa la universidad y
la incorporación de
alumnos al mundo de la

empresa”. Habló, adicionalmente, de
“tender puentes para garantizar la
adaptación de los proyectos formativos
y facilitar la integración laboral de la
juventud”. De hecho, Urkullu recordó
que “la Universidad de Deusto de-
muestra con hechos una larga tradición
de relaciones con el tejido empresarial”.
Y es que esta institución centenaria

Más dinero para
una universidad
que tiende puentes
Formación, investigación y estrecha colaboración con las empresas
son los puntos en los que trabajan los centros vascos

Con un 5% más de matricula-
dos este año, en Mondragón
Unibertsitatea pisan sus
aulas por primera vez 1.268
estudiantes. En 2014 fueron
más de 4.200 en total, la
mayoría (3.518) de grado.
Las novedades están en la
incorporación de posgrados,
como el Máster en Interna-
cionalización de Organiza-
ciones, impartido conjunta-
mente con la Corporación
Mondragón, empresa a la
que está ligada la entidad.

La oferta se amplía tam-
bién en la formación para
profesionales e incorpora el
título de Experto Educador
Deportivo. Además, celebra
haber realizado importantes
inversiones, por más de dos

millones, como la creación
de un edificio exclusivo
para material de electrónica
en la Escuela Politécnica Su-

perior y el equipamiento ne-
cesario para los títulos de
Ingeniería Biomédica, Ener-
gía y Ecotecnología.

MONDRAGÓN UNIBERTSITATEA

Íntimamente ligados a la empresa
En julio se graduó la primera
promoción en Ciencias Gas-
tronómicas del Basque Culi-
nary Center, un referente en
el mundo que ha elevado a
titulación oficial la forma-
ción culinaria. Estos días,
400 alumnos de varios paí-
ses comienzan a estudiar el
grado en Gastronomía y
Artes Culinarias. Más de un
centenar ha sido elegido tras
pasar las pruebas de inglés,
análisis del expediente aca-
démico y test de aptitudes y
capacidades personales.

Desde septiembre de 2011,
ha formado a los profesiona-
les que en el futuro se encar-
garán de gestionar los fogo-
nes de restaurantes de todo
el globo, pero también de

administrar o dirigir empre-
sas alimentarias. En cuatro
cursos se incluyen asignatu-
ras sobre la vanguardia gas-

tronómica, industria, inno-
vación, negocio y emprendi-
miento, a cargo de profesio-
nales de la restauración.

BASQUE CULINARY CENTER

Profesionales de los fogones

Vista general del
acto de apertura
del curso acadé-
mico 2015-2016
en la Universidad
de Deusto.

Es la
comunidad
que más
fondos
públicos
destina por
estudiante,
9.312 euros,
cuando la
media es
de 6.000

sigue siendo uno de los principales
vínculos existentes entre la investiga-
ción y las empresas vascas.

En ese sentido, el Informe de la Fun-
dación CYD sitúa la tasa de paro de los
graduados superiores en el 16% en Es-
paña, mientras que esa cifra baja hasta
el 10% en el caso de que los licencia-
dos sean vascos. Un dato muy opti-

Vista del edificio del Basque Culinary Center, en San Sebastián. Área de laboratorio de la Mondragón Unibertsitatea (Guipúzcoa).

● Digipen Bilbao es un re-
ferente en la industria del
videojuego. De la sede Digi-
pen Institut of Technology
ya han salido dos promo-
ciones en cada uno de los
dos grados que imparten y
que tienen una alta tasa de
empleo. Más información:
www.digipen.es.

NUEVAS PROFESIONES
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La Universidad de Deusto pre-
senta una oferta formativa
con 23 grados y 13 dobles ti-
tulaciones que se imparten
en Bilbao y San Sebastián.
Este año amplían su catálo-
go, que “destacan por lo in-
novador”. Entre ellos, “los de
ingenierías, que suman la
experiencia en TIC, indus-
tria, diseño y empresa para
preparar a los profesionales
en la llamada Industria 4.0
o fábrica inteligente”, según
fuentes institucionales.

También ha diseñado una
variedad de dobles grados
–a partir de los existentes–,
como el de Ingeniería Elec-
trónica Industrial y Auto-
mática e Ingeniería Infor-
mática, para formar exper-

tos “que puedan dar una
mejor respuesta a los retos
de futuro”, añaden. Y se abre
el Deusto FabLab, un labo-

ratorio de fabricación digital
de la red mundial liderada
por el Massachusetts Insti-
tute of Technology (MIT).

UNIVERSIDAD DE DEUSTO

Apuesta por las dobles titulaciones
Unos 8.500 nuevos estudian-
tes pisan por primera vez,
seguro que con cierto ner-
viosismo, una universidad. Y
lo hacen en una de las insti-
tuciones públicas de refe-
rencia en España. La Uni-
versidad del País Vasco
(UPV/EHU) tiene 70 grados
diferentes en sus campus,
sitos en las tres provincias
vascas. Además, oferta 110
másteres oficiales, 22 de los
cuales son interuniversita-
rios con estancias nacional e
internacional.

Destaca, por ejemplo, el
título propio de Detective
Privado, ya que es uno de
los pocos centros que impar-
te esta curiosa especialidad.
Como novedad, seis nuevos

edificios abrirán sus puertas
este año. En el campus de
Álava se inaugurará el Cen-
tro de Investigación en

Ciencias Sociales y Huma-
nidades Micaela Portilla,
que enriquecerá las áreas
de conocimiento científico.

UNIVERSIDAD DEL PAÍS VASCO UPV/EHU

Más investigación en Humanidades

La amplia variedad en ofer-
ta y modalidades para
cursar un título de pos-
grado hacen del País
Vasco un destino atracti-
vo para muchos jóvenes
que desean especializar-
se. De hecho, en las aulas
de sus escuelas de nego-
cios y centros formativos
se encuentra un alto por-
centaje de alumnos ex-
tranjeros, pero también
de españoles que se tras-
ladan hasta allí para ad-
quirir los conocimientos
que ofrece una comuni-
dad autónoma con un
alto número de industria-
les y sedes de empresas
de renombre.

La región cuenta con
algunas de las escuelas
de negocio más prestigio-
sas de España, muchas de
ellas líderes en los ran-
kings más afamados del
mundo y todas con una
clara visión internacio-
nal.

La bilbaína Eseune Bu-
siness School (www.eseu-
ne.edu) lleva fuera de las
fronteras españolas su
fórmula para formar pro-
fesionales de éxito. Dis-
pone desde hace unos
meses de un nuevo cam-
pus en China, que ha
puesto en macha median-
te una joint venture entre
dicha escuela y el Gobier-
no de Tianjin (cerca de
Beijing), donde se en-
cuentra la nueva sede.

El programa Global
MBA de Eseune Business
School, impartido tam-

bién en China, permite a
los alumnos, tras un año
de estudio y prácticas en
empresas locales, iniciar
su carrera profesional en
compañías occidentales
que desean potenciar su
negocio en el país asiáti-
co. En sus aulas estudia
ya un amplio porcentaje
de jóvenes locales, que
comparten experiencias
con personas de diversas
nacionalidades.

Deusto Business School
(DBS) aúna la tradición y
la innovación de una es-
cuela de negocios con
más de 100 años de histo-
ria, así como su vincula-
ción directa con la Uni-
versidad de Deusto. Por
eso, en 1971, se comenzó
a impartir el primer pro-
grama de MBA, siendo el
tercero más antiguo de
España.

En la actualidad, la
DBS cuenta con dos sedes
en el País Vasco (San Se-
bastián y Bilbao), así
como otra en Madrid. En
sus aulas de Euskadi es-
tudian 194 alumnos, la
mitad de ellos locales. El
resto se reparte entre
otras comunidades autó-
nomas y el extranjero. En
estos días, celebran que
los programas Máster
Universitario en Recursos
Humanos y Máster Uni-
versitario en European
and International Busi-
ness Management cum-
plen 25 años de aniversa-
rio. Más información:
www.dbs.deusto.es.

Escuelas de negocios
para un mundo
globalizado

Vista del campus de Bilbao de la Universidad de Deusto. Grupo de alumnos en uno de los edificios de la UPV. MITXI UPV/EHU

mista en contraposición con el 20% de
otras comunidades autónomas, como
Andalucía o Canarias.

Hace algunos meses, el PSOE de-
nunciaba que la concesión de becas
Erasmus ha sufrido una notable caída
también en Euskadi, pasando de los
más de 1.600 alumnos en 2013 hasta
los 1.481 en 2014. Dicha bajada supo-

ne un 8% menos de estudiantes dis-
frutando de las ventajas de una expe-
riencia internacional.

Tampoco relucen las cifras en cuan-
to a recepción de alumnos extranjeros
internacionales en las titulaciones de
grado, ya que solo un 1,7% de las ma-
trículas son foráneas. El contrapunto
lo ponen aquellos que llegan al País

Vasco para embarcarse en alguna es-
pecialización. Las estadísticas del in-
forme de la CRUE (Conferencia de Rec-
tores de las Universidades Españolas)
demuestran que el 25,6% de los alum-
nos matriculados en titulaciones de
máster son de fuera de las fronteras es-
pañolas, el 60% de ellos procedentes
de países de Iberoamérica y el Caribe.
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El expolio del baluarte de
SanSalvador de Sanlúcar

Sanlúcar de Barrameda. Al final de
Bajo de Guía, sobre las dunas de la
playa de Bonanza, en la desemboca-
dura del río Guadalquivir, semiente-
rrado en la arena, aún se alza el cas-
tillo o fuerte de San Salvador, tam-
bién denominado baluarte de San
Salvador de Bonanza. De piedra de
sillería, planta cuadrangular y aba-
luartado, fue construido en 1627 por
orden de Felipe IV como parte de la
línea de fortificaciones levantada a
lo largo de la costa atlántica para su
defensa de los ataques de los piratas
de la época, que asaltaban los galeo-
nes que subían hasta Sevilla aprove-
chando las dificultades de navega-
ción de la barra de Sanlúcar. Levan-
tado durante la época del VIII Duque
de Medina Sidonia, Manuel Guz-
mán el Bueno, el baluarte es obra del
arquitecto Jusseppe Gómez de Men-
doza, Maestro Mayor de las fortifica-
ciones de Cádiz. En 1645 pasó, jun-
to con Sanlúcar de Barrameda, a la
Corona. Por su privilegiada situa-
ción estratégica para la defensa de la
entrada del Guadalquivir, las tropas
napoleónicas lo ocuparon en 1810,
junto al castillo del Espíritu Santo
–la principal fortaleza costera de
Sanlúcar, hoy tristemente desapare-
cido para vergüenza de todos– fijan-
do en aquél su centro de mando. En
el siglo XIX tiene lugar su declive. En
1985 es declarado BIC (Bien de Inte-
rés Cultural) en su categoría de mo-
numento. Hasta aquí la historia. Sin
embargo, lo que no han podido lo-
grar el paso de los siglos, el abando-
no secular de las autoridades, la de-
sidia insoportable de las diferentes

administraciones competentes
–Ayuntamiento de Sanlúcar, Junta
de Andalucía y Gobierno central– o
el estrago permanente de los vientos
y las arenas del Guadalquivir lo está
consiguiendo la mano del hombre.
Como siempre. Según denunció la
escritora sanluqueña Carmen Cha-
mizo en la presentación de su último
libro, Donde se esconden las brujas,
vecinos de Sanlúcar roban literal-
mente la piedra del baluarte de San
Salvador. La noticia es brutal. El ex-
polio de las piedras centenarias del
baluarte por desaprensivos vecinos
sanluqueños. Auténticos delincuen-
tes. Piratas de nuevo cuño que arra-
san la auténtica memoria histórica y
esquilman de forma irreparable el
patrimonio de todos. Sinvergüenzas
de la peor ralea que, pico en mano,

saquean las murallas para llevarse la
piedra de sillería de sus muros como
trofeos de caza para sus casas o ador-
no de sus jardines. Con todo, lo peor
es la inacción, la desidia cómplice de
las autoridades competentes, empe-
zando por Víctor Mora como primer
edil de Sanlúcar. No sólo no cuidan
esta fortaleza centenaria para evitar
su progresivo deterioro; no la recu-
peran, la restauran y conservan. Per-
miten que vecinos sin escrúpulos la
expolien y saqueen sin hacer nada
por evitarlo. Vergonzoso. Antonio
Cabrera (Cádiz)

Esteban

● Las cartas no deben exceder
de las 20 líneas y han de estar
firmadas, indicando el DNI
y el domicilio.

CARTAS AL DIRECTOR Correo: Calle Rioja, 14-16 e-mail: cartas@diariodesevilla.es Fax: 95 450 62 22

Una sociedad “perversa”
EnunacatequesisdelaaudienciageneralenlaPlazadeSanPedro,elpapa
Francisco,ensusreflexionessobrelafamilia,serefirióalasituacióndelos
ancianosenlasociedadactual, incluyendoalosabuelos.Trasdestacarque
nuestrassociedades,quesuelenbasarseenelcriteriodelaeficacia,nose
hanadaptadoalarealidadquemuestraquelavidadelhombresehapro-
longadograciasalosavancesdelamedicina,elPapaafirmóquelacultura
deldescarteconsideraalosmayoresunpesoporquenoproducen,sinoque
constituyenunacargayaquienessedesecha.Deahíquemuchaspersonas
mayores,añadió,vivanconangustiasusituacióndeabandono.Enestesen-
tidodefiniócomo“perversa”unasociedadsinproximidad,dondelagratui-
dadyelafectovandesapareciendo.TambiénexplicóquelaIglesiasiempre
havaloradoalosancianos,dedicandouncuidadoespecialaestaetapafinal
delavida.Porestarazón–dijoFrancisco– nosepuedetolerarunamentali-
dad indiferenteydedesprecioalosmayores.Alrecordarquelosjóvenesde
hoyseránlosancianosdemañana,elSantoPadreconcluyódiciendoque
donde“losancianosnosonrespetados, los jóvenesnotienenfuturo”.Re-
cordemoshoyalosancianosespecialmentenecesitadosquevivensolos,
enfermos,dependientesdelosdemás.Quepuedansentir laamabilidady
delicadezadetodos. JesúsDomingoMartínez (correoelectrónico)

EDITORIAL

LA INVESTIGACIÓN
EN ANDALUCÍA: TRES
AÑOS PERDIDOS

A
FIRMAR a estas alturas que los países de
éxito del futuro serán aquellos que sepan
generar y acumular un mayor capital de
conocimiento es casi un lugar común. No

hay ningún discurso político o empresarial que
aborde el tema del desarrollo y el crecimiento eco-
nómico que, de forma reiterada, no insista en la ne-
cesidad de invertir en I+D. Esta retórica ha sido es-
pecialmente intensa, además, en sociedades como
la española y la andaluza, que, tras sufrir el estalli-
do de la burbuja inmobiliaria, han comprobado
dolorosamente la necesidad de crear un nuevo mo-
delo productivo que se base en la tecnología y en la
alta cualificación de la mano de obra; de crear y
apoyar a empresas que aporten valor en una eco-
nomía global donde la competencia es feroz.

Por todo lo dicho, resulta totalmente incom-
prensible que la Junta de Andalucía lleve más de
tres años sin pagar los proyectos de excelencia, que
son la principal vía de financiación para que mu-
chos grupos de investigación científica puedan tra-
bajar en nuestra comunidad autónoma . Desde
2013, la práctica totalidad de los núcleos universi-
tarios que dedican todos sus afanes en aumentar el
conocimiento no han recibido apenas ningún apo-

yo de la Administra-
ción autonómica.
Mientras tanto, des-
de el PSOE, partido
que gobierna en la
Junta, no se ha pa-
rado de acusar al
Gobierno de la na-
ción –muchas veces
con razón– de aban-

donar a su suerte a investigadores e instituciones
científicas. Ya son muchas la voces que apuntan
que hemos perdido toda una generación de jóve-
nes investigadores que ha tenido que emigrar para
encontrar trabajos que estén a la altura de su capa-
cidad y vocación. Tres años perdidos: un auténtico
drama que, no hay duda, tendrá consecuencias.
Una vez más se cumple la trágica sentencia de Mi-
guel de Unamuno: “¡Qué inventen ellos!”.

Cierto es que han sido años muy duros debido a
la crisis y el ajuste del déficit de las cuentas públi-
cas, pero parece claro que no se ha acertado a la ho-
ra de priorizar los recortes. Sin hacer demagogia,
había muchas partidas que podían haber sido re-
cortadas –incluso suprimidas– antes de dejar los
laboratorios sin actividad.

El nuevo consejero de Economía y Conocimien-
to, Antonio Ramírez de Arellano –un científico y
gestor universitario de larga trayectoria–, ha mos-
trado su intención de acabar cuanto antes con este
dislate y ha asegurado que 2016 será el año en el
que se vuelva a apostar económicamente por la in-
vestigación desde la Junta. Por el bien de Andalu-
cía, esperemos que tenga razón.

Sonmuchas las voces
que alertan de que ya
hemos perdido toda
una generación de
jóvenes investigadores
científicos
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Noelia Márquez

La falta de plazas de parking en los
alrededores del Valme provoca a
diario colapsos de coches en el re-
cinto hospitalario, un problema
de accesibilidad enquistado desde
hace más de un lustro que se ha
agravado tras el verano y la pérdi-
da de espacios para aparcar . “Mé-
dicos que tienen que pasar consul-
ta de mañana se ven atrapados en
sus vehículos por el caos que se
suele generar”, denuncian fuentes
del Sindicato Médico de Sevilla.

Tras las dos agresiones sexuales
ocurridas este verano en zonas uti-
lizadas como aparcamiento en el
entorno hospitalario, la dirección
gerencia adoptó una serie de me-
didas de seguridad que han su-
puesto, entre otros cambios, el cer-
cado del perímetro del Valme. Con
esta medida se ha cerrado el acce-

so a una zona que pertenece al
Cortijo del Cuarto, propiedad de la
Diputación, que hasta ahora se so-
lía utilizar como aparcamiento
con una capacidad de unos 200
vehículos. Con la pérdida de esta
zona de aparcamiento la seguri-
dad ha aumentado, pero los pro-
blemas de acceso y movilidad han
aumentado para los trabajadores
del hospital, los pacientes y los fa-
miliares que tienen que acudir en
vehículo privado.

Además, aunque la presencia
policial aumentó tras los lamenta-
bles sucesos ocurridos en julio pa-
sado, fuentes sindicales advierten
que los gorrillas han vuelto a una
de las zonas donde tuvo lugar una
agresión sexual el pasado mes de
julio, concretamente en el margen
sur del hospital, en unos terrenos
aledaños al campo de fútbol de la
U. D. Bellavista. La sección del Sin-
dicato Médico en el Valme denun-
cia que en este aparcamiento los
problemas de seguridad persisten
ya que ni está iluminado, ni cuen-
ta con vigilancia, ni está equipado.

Ante estos problemas persisten-
tes de movilidad y seguridad, el
Sindicato Médico ha solicitado en
varias ocasiones a los responsa-
bles del hospital que impulse la

creación de un aparcamiento pú-
blico con todas las plazas y medi-
das de seguridad necesarias.

El centro hospitalario cuenta en
la actualidad con dos zonas de
parking en su perímetro: una si-
tuada en la zona delantera con
unas 400 plazas, que está techada
y suele estar llena de vehículos; y
otra ubicada en un lateral del hos-
pital, con capacidad de alrededor
de 400 coches, que permanece ce-
rrada por las noches desde el pasa-
do verano. Esta zona lateral perte-
nece a una empresa inmobiliaria

que la cedió hace años al hospital
para su uso como aparcamiento y,
de momento, carece de señaliza-
ción y de personal que se encargue
de ordenar la circulación en su in-
terior. “La capacidad de estaciona-
miento es insuficiente. Esta maña-
na a las 08:40 ya no había sitio ni
en el aparcamiento propio del hos-
pital ni en el aparcamiento sur”,
denuncia un trabajador, que se vio
obligado a permanecer en el coche
dando vueltas en los alrededores
para tratar de acudir a su puesto.

Ante estos problemas la direc-

ción gerencia ha mantenido varias
reuniones para que la Policía re-
fuerce la vigilancia en los alrede-
dores del hospital; y para que la
Diputación ceda al SAS terrenos
colindantes al recinto hospitala-
rios para que puedan ser equipa-
dos como aparcamientos públicos.
Pese a estas reuniones, de momen-
to, el Sindicato Médico denuncia
que los problemas de movilidad se
han agravado y la sensación de in-
seguridad de los trabajadores per-
siste en la zona donde este verano
hubo que lamentar una violación.

La pérdida de plazas de parking
provoca caos a diario en el Valme
● Los ‘gorrillas’ han
vuelto a una zona
aledaña al hospital
donde tuvo lugar
una agresión sexual

M. G.

Coches en doble fila en el aparcamiento propio del hospital.

JUAN CARLOS MUÑOZ.

Vehículos aparcados junto al campo de futbol de Bellavista, donde han reaperecido los ‘gorrillas’.

Médicos del hospital
se ven “atrapados”
en el coche por las
dificultades para aparcar

La dirección del centro ha pedido suelo a la Diputación

Tras las dos agresiones sexua-
les ocurridas el verano pasado
en zonas utilizadas como apar-
camiento para acceder al hos-
pital, la dirección gerencia del
Valme ha mantenido varias reu-
niones para solucionar los pro-
blemas de seguridad y movili-
dad. Además de la intensifica-
ción de la presencia policial, los
responsables del hospital expli-
can que “de manera inminente
se va adecentar el suelo de la
parcela lateral sur y se va a

didas adoptadas por la gerencia
del hospital es una petición a la
Diputación para que ceda al
SAS terrenos aledaños al recin-
to hospitalario para la creación
de un aparcamiento público. La
reunión de los responsables del
hospital y de la Diputación tuvo
lugar en agosto, pero de mo-
mento esta opción se mantie-
nen en el aire a la espera de
nuevas reuniones que permitan
concretar el trámite adminis-
trativo.

proceder a la contratación de un
servicio de ordenación de tráfico
en dicha parcela”. Este terreno
pertenece a una inmobiliaria que
cedió, de manera temporal, su
uso como aparcamiento al hospi-
tal, donde tuvo lugar una de las
agresiones el pasado mes de ju-
lio. Trabajadores del Valme de-
nuncian que esta zona está “su-
mida en el caos por la falta de
personal que se encargue de or-
denar el tráfico y por la ausencia
de señalización”. Otra de las me-

La catedrática
Adela Muñoz
estudia optar
al rectorado de
la Hispalense

R. S.

La catedrática de Química
Inorgánica Adela Muñoz Páez
(La Carolina, Jaén, 1958) estu-
dia encabezar una candidatura
para presentarse a las eleccio-
nes a rector de la Universidad
de Sevilla, que se convocarían
a partir del próximo mes de no-
viembre, fecha más próxima
prevista por el Reglamento Ge-
neral Electoral. “Es una posibi-
lidad que existe, no está toma-
da, pero tampoco descartada,
lo estamos pensando”, precisa
a Europa Press Muñoz, presi-
denta de la Asociación Rector
Machado y Núñez, colectivo
creado en 2012 para la defensa
de la universidad pública.

La catedrática aboga por una
Universidad “de ingenieros, fi-
lólogos, filósofos, físicos o quí-
micos, integradora”. Refirién-
dose al pedagogo, filósofo y en-
sayista español Francisco Giner
de los Ríos, apuesta por una
institución que se establezca en
“principio ético de la vida y mo-
tor del cambio social”. Un pun-
to muy importante del ideario
de Muñoz es el que la Universi-
dad debe ser gestionada “con el
concurso de todos”, pues “go-
bernar en democracia es com-
plicado, pero más enriquece-
dor que acallar las voces de dis-
tintos grupos y sensibilidades”.

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SEVILLA

69000

14761

Diario

95 CM² - 11%

448 €

15

España

30 Septiembre, 2015

usuario
Resaltado



Miércoles 30.09.15  
LA VERDADREGIÓN2

El secretario de Universidades, Juan M. Vázquez; el rector de la UMU, José Orihuela; el secretario de Estado de Educación, Marcial Marín; y el presidente de CRUE, Manuel López. :: G. CARRIÓN

Los rectores apuestan   
en el foro de la CRUE 
por la financiación 
vinculada a objetivos 
y exigen del Gobierno 
más apoyo si quiere 
resultados  

:: F. CARRERES 
MURCIA. Reivindicación y exigen-
cia, pero también rendición de cuen-
tas y análisis de conciencia. Los rec-
tores de las universidades españolas 
hicieron valer ayer en Murcia sus de-
mandas de una financiación que les 
permita trabajar con holgura, pero a 
la vez se cuestionaron sus carencias 
y se plantearon cómo responder a 
los retos que la nueva sociedad les 
demanda. El foro de la Conferencia 
de Rectores de las Universidades Es-
pañolas (CRUE), preámbulo de la 

inauguración del curso universita-
rio que hoy presidirá el Rey en el 
campus de Espinardo, reunió ayer 
en Murcia a una treintena de recto-
res españoles, y trató de dimensio-
nar el valor social de la universidad, 
la docencia y la investigación en la 
sociedad del siglo XXI. El rector de 
la Universidad de Murcia, José Ori-
huela, abanderó la demanda de fi-
nanciación, apuntalada también por 
el director del foro, Federico Gutié-
rrez-Solana, a quien no caben dudas 
del «retroceso de diez años» sufrido 

desde que comenzaron los recortes: 
«Si invertimos menos, tenemos peo-
res resultados», resumió. 

El rector Orihuela fue más con-
tundente, al denunciar que las uni-
versidades no encuentran «un en-
torno favorable ni recursos suficien-
tes para incrementar la productivi-
dad y la relevancia de la producción 
científica. Lo cierto es que estamos 
todos atemorizados ante la posibili-
dad de que nuestro sistema univer-
sitario se derrumbe catastróficamen-
te por un abismo de asfixia presu-

puestaria», alertó, preocupado por-
que las instituciones han termina-
do «siendo rehenes de órganos de 
control que no hemos acordado y de 
poderes autonómicos que han de-
mostrado no creer en nuestra mi-
sión; todo ello, con la inacción de los 
gobiernos centrales», dijo por la ma-
ñana, antes de que se integraran al 
foro, ya por la tarde, el secretario ge-
neral de Universidades, Juan María 
Vázquez; el secretario de Estado de 
Educación, Marcial Marín; y el pre-
sidente de la CRUE, Manuel J. López.  

Las universidades se reivindican          
frente a la «asfixia» presupuestaria
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‘Reales fuegos 
de artificio’ para 
recibir al Rey 

El Rey Felipe VI presidirá 
esta mañana la apertura de 
curso de las universidades 
españolas en el campus de 
Espinardo, en un acto solem-
ne al que asistirán el minis-
tro de Educación, Íñigo Mén-
dez de Vigo; y una treintena 
de rectores españoles. Su Ma-
jestad llegará a las 11.30 horas a 
la Facultad de Economía y Em-
presa, donde descubrirá una 
placa conmemorativa de su 
visita a Murcia.  

‘Música para los reales fue-
gos de artificio’, de Händel, 
será la pieza que interpreten 
entonces la Orquesta y la Co-
ral Universitaria, dirigida por 
Jorge Losada, para acompañar 
la entrada del Rey Felipe VI al 
salón de actos. El acto comen-
zará con la lectura de las me-
morias académicas de la UMU 
y la UPCT; después, el catedrá-
tico de Botánica de la UMU e 
investigador José Carrión pro-
nunciará la lección magistral 
‘Extinciones y excepciones. El 
poder de la rareza en evolu-
ción’. Tras el discurso del rec-
tor de la Universidad de Mur-
cia, José Orihuela, el Rey ce-
rrará el acto y declarará inau-
gurado el curso académico en 
toda España, mientras la coral 
interpreta una adaptación del 
himno universitario, el ‘gau-
deamus igitur’, compuesta ex-
presamente para la celebra-
ción. Felipe VI ha querido su-
marse con su visita a la Re-
gión a las celebraciones del 
centenario de la Universidad 

:: F. C.  
MURCIA. En una noche de 1932, 
el colegio Mayor Azarbe acogía en 
su salón una cena histórica: el en-
tonces rector de la Universidad de 
Murcia, José Lostau, reunía en tor-
no a una mesa al presidente de la 
República Española, Niceto Alcalá 
Zamora; al secretario general de la 

Presidencia, Ángel Ruiz de Rebo-
lledo; a Mariano Ruiz-Funes, cate-
drático y diputado; a Juan de la Cier-
va, secretario general de la Univer-
sidad y doctor en Derecho; a José 
Moreno, alcalde de Murcia; y a José 
Giral, rector de la Universidad Cen-
tral de Madrid y ministro de Mari-
na. La ‘lubina del Rhin montpeller’ 

o los ‘huevos a la chambord’ que 
se sirvieron aquella noche fueron 
solo el acompañamiento que ade-
rezó la jugada maestra del rector 
Lostau, quien logró que los asisten-
tes a la velada firmaran una carta 
de apoyo, respaldo y reconocimien-
to a la Universidad de Murcia, que 
apenas tres años antes había sido 
suprimida por un real decreto.  

El actual rector de la UMU qui-
so anoche apelar a ese respaldo so-
cial y gubernamental a la institu-
ción durante la cena que reunió a 
los rectores, al presidente de la Co-
munidad, a varios exrectores y al 

director del diario ‘La Verdad’, en-
tre otros. Durante la velada, se sir-
vieron los mismos platos que ade-
rezaron la mesa en 1932, en una 
recreación histórica a la que dio 
forma la Academia de Gastrono-
mía de la Región. Como Lostau, el 
rector Orihuela apeló al respaldo 
de la sociedad hacia la Universidad 
de Murcia en el año de su centena-
rio y en momentos de dificultades. 
Después de explicar la trascenden-
cia de la cena y de la recreación a 
los asistentes, Orihuela entregó  
un sobre lacrado con el certificado 
del menú del centenario.

Cena con recreación histórica 
para apelar al espíritu de 1932
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Francisco Pérez  Director de IVIE  

«La relación es como un 
tango, cosa de dos» 
Para el director de Investigación 
del Instituto Valenciano de Inves-
tigaciones Económicas, Francisco 
Pérez, el valor social de la Univer-
sidad es «cosa de dos, como bailar 
un tango». Pérez, quien demandó 
mayor especialización, analizó el 
aporte de las instituciones al desa-
rrollo de la sociedad, reivindican-
do que el esfuerzo que se hace en 
las universidades es rentable in-
cluso desde el punto de vista fis-
cal, ya que por cada euro «el sector 
público recupera entre 1,5 y 2,5».

FORO DE DEBATE

José María Sanz  Vicepresidente 
de CRUE Universidades y rector 
de la Autónoma de Madrid 

«Con dinero llegaron las 
medallas al deporte» 
El rector de la Autónoma de Ma-
drid analizó el valor social de la 
investigación, y puso el acento 
en la necesidad de inversión para 
competir a nivel internacional. 
«En el programa ADO del depor-
te (que aporta ayudas económi-
cas a deportistas y a sus entrena-
dores en compensación por su 
dedicación), cuando se puso el 
dinero, empezaron a llegar las 
medallas», ejemplificó. 
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Copia del menú original de la 
cena servida en 1932 y de la 
relación de los asistentes. 

:: F. C.  
MURCIA. La controversia por el 
convenio de las prácticas de los 
alumnos de Medicina en los hos-
pitales –la UMU exige exclusivi-
dad y no quiere compartir los cen-
tros con la UCAM– se coló ayer 
en el foro de la CRUE. La reivin-
dicación fue pronunciada por el 
rector en su discurso, tal y como 
se había comprometido por escri-
to con la facultad. Según ese 
acuerdo, Orihuela tendrá que re-
petir su demanda también hoy 
en sus palabras ante el Rey. El rec-
tor dijo ayer a los rectores que «es 
lamentable que se haya inducido 
una dialéctica innecesaria entre 
universidad pública y privada, 
simplemente porque algunas per-
sonas han encontrado beneficios 
particulares y luego cauces nor-
mativos para crear estructuras de 
succión de los recursos públicos. 
En el caso de la Región, lo veni-
mos sufriendo desde hace tiem-
po, y el reciente conflicto mani-
festado por nuestros estudiantes 
de Ciencias de la Salud es un ejem-
plo paradigmático», denunció. 

El rector llama a 
las prácticas de la 
UCAM «succión               
de lo público»

Marcial Marín  Secretario de 
Estado de Educación 

«Hay que saber qué 
carreras dan empleo» 
La universidad del futuro debe 
ser, para Marcial Marín, la del 
empleo. Para ello, considera fun-
damental «orientar y dejar claro 
qué carreras tienen salidas. Es 
fundamental elaborar un mapa 
de empleabilidad para alcanzar 
ese binomio de éxito que deben 
formar la sociedad y la universi-
dad», destacó Marín, quien feli-
citó a las universidades murcia-
nas y a la Administración por su 
plan de financiación plurianual. 

Juan María Vázquez  Secretario 
general de Universidades  

«No hay motor de 
transformación mayor» 
El secretario general de Univer-
sidades, el catedrático murciano 
Juan María Vázquez, quiso desta-
car el papel de las universidades 
españolas como «motor de trans-
formación de la sociedad; no lo 
ha habido mayor, con más de un 
millón de universitarios, hemos 
multiplicado por mucho la for-
mación de los ciudadanos en to-
das las competencias. ¿Qué se 
puede hacer ahora?: seguir avan-
zando en la internacionaliza-
ción, que es clave». 

Manuel J. López  Presidente de 
CRUE 

«La rendición de 
cuentas es básica» 
Para el presidente de la Confe-
rencia de Rectores de las Uni-
versidades Españolas (CRUE), 
Manuel J. López, las universida-
des deben poner en marcha 
«sistemas efectivos de rendi-
ción de cuentas» para mejorar 
su relación con la sociedad a la 
que se deben. López reivindicó 
la autonomía universitaria 
como «un deber, no como un 
derecho; la rendición de cuen-
tas, en muchos casos, no está 
bien arbitrada».

Pedro Antonio Sánchez 
 Presidente de la Comunidad 

«El avance es imposible 
sin su participación» 
Para el presidente de la Comuni-
dad, Pedro Antonio Sánchez, «el 
avance de nuestra sociedad en 
todo su conjunto resulta imposi-
ble sin la participación activa de 
las universidades», dijo tras reite-
rar «el apoyo y la apuesta del Go-
bierno regional por la universidad 
pública». Por su parte, el alcalde 
de Murcia y exrector de la UMU, 
José Ballesta,  defendió la univer-
sidad como «espacio de libertad y 
autonomía» y responsable de la 
«generación de conocimiento».

A los rectores les duele, reivin-
dicaron varias voces, las críticas «con 
«indicadores fáciles», las descalifi-
caciones a cuenta de la posición que 
las universidades españolas ocupan 
en los ‘rankings’ internacionales, 
en los que los que aparecen en «un 
puesto por encima de lo que corres-
ponde en consonancia a la inver-
sión de los gobiernos». Para Gutié-
rrez-Solana, la posición de las ins-
tituciones españolas en esas clasi-
ficaciones obedece a la «falta de com-
promiso de la Administración». Una 
opinión compartida por Juan Juliá,  
vicepresidente ejecutivo de CRUE, 
para quien «no hay más cera que la 
que arde; los países que invierten 
más son los que tienen mejores re-
sultados». Muy gráfica resultó tam-
bién la comparación que sacó a co-
lación Francisco Pérez, director de 
Investigación del Instituto Valen-
ciano de Investigaciones Económi-

cas (IVIE) y catedrático de la Uni-
versidad de Valencia: «El valor so-
cial de la universidad es cosa de dos, 
como bailar un tango».  

«Cambio de paradigma» 
Consenso en las necesidades de fi-
nanciación, y también acuerdo 
unánime en el reconocimiento del 
decisivo papel que jugará la uni-
versidad en la sociedad del siglo 
XXI, marcada por un cambio de 
paradigma en los modelos produc-
tivos: «El conocimiento es la ma-
teria prima del futuro; el futuro 
no puede basarse en la transfor-
mación de materias primas está-
ticas, sino que hay que hacer co-
sas para generar materia prima, y 
ese será el motor del tránsito a la 
sociedad del conocimiento», resu-
mió el director del foro, que ana-
lizó el valor social de la Universi-
dad desde las perspectivas de la 

docencia, la investigación y la 
transferencia de conocimiento.  

La autocrítica y el análisis de pro-
puestas para mejorar el papel de las 
universidades en la sociedad llega-
ron de la voz del presidente de la 
CRUE, Manuel J. López, quien con-
sideró clave el desarrollo de mode-
los de financiación vinculados a re-
sultados, «un instrumento muy útil 
que existía antes de la crisis y en el 
que deben participar también las 
empresas»; y la rendición de cuen-
tas de las instituciones a la socie-
dad que las sostiene. Para el secre-
tario general de Universidades, que 
cerró el foro acompañado por el pre-
sidente de la Comunidad, Pedro An-
tonio Sánchez; el alcalde de Mur-
cia, José Ballesta; el rector Orihue-
la y, el secretario de Estado de Edu-
cación, Marcial Marín, el futuro pasa 
por «la internacionalización y el in-
cremento de programas Erasmus». 

de Murcia, que se conmemora 
este año. 

La Fundación de Estudios 
Médicos (FEM) organiza el al-
muerzo que se servirá en el pa-
tio de la facultad, para casi 700 
invitados, y a cargo de Catering 
Diloa, quien contactó con el co-
cinero de El Albero y La Maíta, 
Tomás Écija, para que elaborase 
platos tradicionales, como el 
pisto murciano, zarangollo, cal-
dero y arroz y verduras. En el 
almuerzo se servirán jamones 
ibéricos de ElPozo, pasteles de 
carne y dulces de El Troli, que-
sos Montesinos, pasteles de 
cierva de La Peladilla, dulces 
Reina, confituras de Hero, fru-
tas de Cañavate, Jesús Espinosa 
y los salazones de Matías Ló-
pez; el mobiliario es de El Por-
tón de la Condesa y los adornos 
florales de Fernando e Hijo. 
Coca Cola, Estrella de Levante 
y bodegas Luzón, Carchelo y 
Casa de la Ermita y Cafés Salzi-
llo montarán sus estaciones.
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